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Placazo
Qué lamentable que el gobierno 
del estado no tenga conciencia 
social para entender a la gente. El 
gobierno panista ha echado abajo 
la confianza que la ciudadanía le 
demostró en las urnas, y la mues-
tra está en algunas acciones que 
ha realizado. La más reciente es 
la propuesta del gobernador y los 
diputados panistas de reemplacar 
el parque vehicular, con un costo 
de $1,200, por automóvil. Supues-
tamente el dinero a recaudar será 
utilizado para obras y cambios es-
tructurales...

Si tenemos que pagar los ciuda-
danos estas obras, por qué no bus-
car otras alternativas, como bajar 
el sueldo a funcionarios de primer 
nivel, a los de los municipios, re-
ducir el gasto en celulares, gasoli-
na, viajes, etcétera. 

Invito a que nos manifestemos, 
para que el gobierno vea que no 
somos los ilusos que ellos creen; 
invito a manifestar nuestra incon-
formidad de forma pacífica y a que 
como sociedad nos unamos. 

Una forma de manifestar nues-
tra inconformidad es poner en el 
parabrisas “no a las nuevas pla-
cas”, que vean que no estamos de 
acuerdo. Levantemos la mano… 
y además, tengamos un poco de 
memoria y cuando estemos en la 
soledad de la casilla electoral en 
las próximas elecciones, recorde-
mos estas acciones del gobierno y 
cobremos la factura.  
MARCO GÓMEZ ORTEGA

Placas

Según el diccionario de la Real Aca-
demia de la Lengua Española, PLA-
CA significa: Lámina, plancha o pe-
lícula que está superpuesta en un 
objeto. Insignia de una autoridad. 

La propuesta de cambiar de 
nuevo la lámina que identifica a 
los automóviles, de ninguna ma-
nera obedece a los criterios de un 
gobierno austero que promueve 
un desarrollo sostenible, sino por 
el contrario, responde a los crite-
rios de un gobierno despilfarrador 
y consumista de recursos. 

El Góber Dadivoso mintió 
cuando prometió en campaña 
que gobernaría con austeridad. El 
cambio de láminas no es otra cosa 
que un robo disfrazado que llevará 
a cabo el Gober con el apoyo y el 
aval del Congreso del Estado, para 
mantener los sueldos estratosféri-
cos de los representantes (ladro-
nes) del pueblo. 

Según el “líder” de los indus-
triales, Javier Gutiérrez Treviño, 
el costo de 1,200.00 pesos por las 
nuevas láminas es una miseria. 
Mentira. Realmente es una vil 
miseria la poca visión que tiene 
este imitador de Fox. Tal pareciera 
que el síndrome de Fox, de decir 
y cometer estupideces, se ha dise-
minado por todo el estado de Ja-
lisco e invadido a los que apoyan 
el cambio de una lámina cuyo pe-
riodo de vida es mayor que la de 
su cerebro.
FAUSTO A. CHAGOLLAN AMARAL

Panteones

El último panteón público cons-
truido por un gobierno de Guada-
lajara, fue hace 25 años. Los pan-
teones con que contaba la ciudad 
en 1980 –Mezquitán, Guadalajara, 
San Joaquín y Villa Mariano Es-
cobedo– eran insuficientes para 
cubrir la demanda de inhumacio-
nes. Por tal motivo, en un predio 
de 424,000 metros cuadrados, le-
vantaron el Panteón municipal del 
sur.

Es obligación del gobierno de la 

ciudad, conservar y acrecentar los 
bienes materiales del municipio 
(artículo 37 de la Ley del gobierno 
y la administración pública muni-
cipal). 

Hoy ni siquiera pueden conser-
var en buen estado los panteones 
que recibieron, menos acrecentar 
el patrimonio de la ciudad.

Recientemente visité el pan-
teón de Mezquitán y me di cuenta 
de que, además de las deficiencias 
y los riesgos que se corren al visi-
tar sus tumbas, las inmediaciones 
del mismo (calles Enrique Díaz de 
León, José María Vigil, Gregorio 
Dávila y avenida Maestros) son 
un verdadero asco. Las banque-
tas llenas de basura y desechos de 
todo tipo, prados con maleza, el 
muro perimetral sucio y tapizado 
de graffiti, y también hay llantas y 
colchones tirados.

Alguien debería castigar a los 
malos y “muy caros” servidores pú-
blicos que no hacen bien su trabajo.
HORACIO VILLASEÑOR MANZANEDO

La mujer
En México, desde 1953, las mujeres 
podemos votar. Es de vital impor-
tancia recordar que el pasado 17 de 
octubre se cumplieron 54 años en 
los que hemos gozado de este dere-
cho. 

Sin embargo, ¿en verdad lo dis-
frutamos? A mi parecer son mu-
chos los obstáculos que hasta el 
momento existen, quizá no tanto 
para votar, sino para ser votadas. 

Sufrimos una serie de discrimina-
ciones, en su mayoría encabeza-
das por los altos mandos, por los 
hombres. 

Por desgracia esta es la reali-
dad: una mujer tiene que hacer el 
doble o más de esfuerzo y lleva en-
cima el doble o más de críticas de 
su actuación. 

Quiero reconocer a tres mujeres 
que fueron ponentes de la confe-
rencia llevada a cabo el pasado 17 
de octubre, en el Centro Universi-
tario de la Ciénega/Ocotlán, la cual 
titularon “Derecho de la mujer a 
ejercer el voto y ser electas”. Ellas 
son: la maestra Ana Elisa Machu-
ca, la maestra Esmeralda Correa 
Cortes y la maestra Alma Jessica 
Velázquez Gallardo.

Mujeres admirables que con su 
trayectoria demuestran que cual-
quier obstáculo se puede vencer. 
Sus ponencias fueron tan com-
pletas como ellas, por lo que me-
recen un gran reconocimiento por 
sus esfuerzos y participación en la 
política y en las diversas áreas y 
profesiones de este país. 
ANGÉLICA ARACELI REVELES SOTO 

Fe de erratas 
de Convocatoria 
CUValles 01
Autoridades de CuValles, aclararon: 
De acuerdo a la convocatoria emiti-
da la semana pasada por el Centro 
Universitario de los Valles, se hace la 
siguiente aclaración: En la columna 
de Habilidades y experiencia: Se in-
dicó: “Título de licenciatura en Psi-
cología y carreras afines a la activi-
dad”, cuando debió decir “Título de 
licenciatura en Psicología y/o carre-
ras a fin a la actividad tutorial”. En 
el cronograma se indicó que la fecha 
de supervisión y captura  era del 5 al 
6 de noviembre, cuando la fecha co-
rrecta es del 5 al 16 de noviembre”.
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observatorio Foto: José María Martínez

Las máximas de LA MÁXIMA

“Será difícil 
ganarle la 
batalla al 
automóvil. Es 
un elemento 
principal que 
no podemos 
olvidar y que 
nos seguirá 
dando dolores 
de cabeza”

Francisco Javier 
Romero Pérez, 
director del 
Centro Estatal 
de Vialidad y el 
Transporte (CEIT), 
del gobierno del 
estado

La mayor parte de los empresarios discrimina y hay una forma de hacerlo 
sin dar la cara: la subcontratación.
Carlos Manuel Orozco Santillán, investigador de la Universidad de Guadalajara y presidente de la Comisión del trabajo 
en el Congreso del Estado

¿A usted le gustan las 
“Fiestas de octubre”?

Zona metropolitana de Guadalajara

El hecho que se realicen eventos 
de las “Fiestas de octubre” en 

distintos lugares de la ciudad y no 
sólo en su sede (auditorio Benito 

Juárez), le parece:

Según su apreciación, cada año las 
“Fiestas de octubre”:

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 15, 16 y 17 de octubre de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 300 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO | El color de las fiestas
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Desde la creación del 
“viaducto”, diversas 
asociaciones han 
exigido políticas 
incluyentes de 
movilidad. Aquí 
hablan expertos y 
peatones. Todos 
buscan una ciudad 
en la que los autos no 
sean los dueños

Los peatones 
aL poder

pr
im

er
 p

la
no

José Díaz Betancourt  

Aunque el tema arribó a 
Jalisco hace 12 años, con 
la creación del Centro Es-
tatal de Investigación del 
Transporte y la Vialidad 
(CEIT) y la publicación 
en 2001 del libro Movili-
dad: una visión estraté-

gica en la zona metropolitana (ITESO/CEIT/Se-
cretaría de Vialidad y Transporte), la movilidad 
está ahora en el foco de los ciudadanos, quizás 
apremiados por las calles atestadas de automo-
tores, por las agresiones a peatones y ciclistas y 
la escasa calidad del transporte público, que no 
quiere convertirse en una alternativa democrá-
tica y moderna dentro de esta mancha de 50 mil 
hectáreas a la que llamamos Guadalajara.

Una fiesta de la movilidad que surgió de un 
improvisado “viaducto” y de las opiniones de 
funcionarios y expertos, a fin de abonar a la ca-
lidad de vida de los tapatíos.

Las medidas tomadas en la avenida López 
Mateos –para dinamizar su fluidez– se inscri-
ben en un adelanto de lo que será el Plan ge-

neral de movilidad urbana, que surgió “como 
una respuesta a una problemática particular y 
es parte de una visión mas integral de la movili-
dad de la ciudad, pero no es una de sus acciones 
fundamentales, sino complementaria”, aseveró 
el director general de infraestructura vial de 
la Secretaría de Vialidad y Transporte (SVT) y 
catedrático del Centro Universitario de Arte, Ar-
quitectura y Diseño, de la Universidad de Gua-
dalajara (CUAAD), Luis Alonso Martínez Sáenz.

Sin perder de vista su carácter “paliativo”, 
Martínez Sáenz dijo que las acciones del viaduc-
to no pretenden solucionar los principales pro-
blemas de movilidad de la zona metropolitana de 
Guadalajara, pero su nuevo funcionamiento –que 
se circunscribe por ahora a los fines de semana– 
está monitoreado por la mesa de movilidad urba-
na, en la que participan diversas instancias (auto-
ridades y organizaciones de la sociedad civil).

El funcionario afirmó que durante 150 días, 
técnicos de la Secretaría de Vialidad llevaron a 
cabo en la avenida López Mateos, estudios que 
demostraron que por temporadas circulan hasta 
70 mil vehículos por día, y que el aforo por las ca-
lles que cruzan, desciende ostensiblemente los 
fines de semana, al no llegar a 14 mil.

Las mediciones fueron realizadas mediante 
un dispositivo denominado espira electromag-
nética, que puede detectar los flujos de auto-
motores hasta de seis carriles, pero Martínez 
Sáenz anunció que la dependencia usará en 
el futuro cámaras detectoras (traficams), para 
contabilizar vehículos y peatones, así como 
todo movimiento circundante.

Otros datos de la SVT, aseguran que la conta-
minación, con la “agilización”, disminuye un 30 
por ciento, y hasta la mitad en algunos casos, en 
tanto que los choques se han reducido de siete u 
ocho diarios, a uno. “Ni qué decir del tiempo de 
recorrido, que baja de 45 minutos a 15”.

El funcionario indica que los “cruces” de pea-
tones llegan a ocho mil los fines de semana, prin-
cipalmente por el rumbo de plaza del Sol, en con-
traste con las personas que circulan a bordo de sus 
vehículos, que dan una diferencia de 150 mil.

El funcionario admitió que “quizás la forma 
de establecerlo y de anunciarlo”, no fue la ade-
cuada, pero que las medidas peatonales serán 
tomadas con la debida oportunidad.

La movilidad en boca de todos 
El director del Centro Estatal de Vialidad y el 
Transporte (CEIT), del gobierno del estado, 
Francisco Javier Romero Pérez, previene acer-
ca de que se puedan interpretar las acciones 
relacionadas con la conversión “finsemanaria” 
de la avenida López Mateos, con la política de 
movilidad de la administración estatal.

El programa de movilidad que llevará a 
cabo el gobierno del estado, cuyo principal ob-
jetivo es proteger (en ese orden) al peatón, la 
bicicleta, el usuario del transporte público y 
por último el automóvil, tiene características 
de planeación integral, afirmó Romero Pérez. 

“Es primordial que entendamos que el ope-
rativo del viaducto es como cualquier otro de 
los que se implementan, digamos que tradicio-
nalmente en nuestra Guadalajara, como el del 
retorno en un solo sentido por la avenida pro-
longación Américas, tras la romería zapopana o 
como el de retorno o ingreso al estadio Jalisco 
en un partido importante. Bueno, pues ahora te-
nemos éste, el de la salida y regreso de pasean-
tes los fines de semana por la López Mateos”.

El entrevistado insistió en que el actual go-
bierno se ha significado por su atención al con-
cepto de movilidad y adelantó que el operativo 
de López Mateos puede tener un efecto “pro-
pedeútico” si establece las adecuaciones hacia 
un proyecto general e integral de movilidad en 
toda la zona metropolitana.

“Podría encerrar modificaciones más defi-
nitivas que las que ahora se experimentan en 
López Mateos. Es una forma de prepararse”.

El investigador comentó que el proyecto ge-
neral de movilidad para la Guadalajara conur-
bada es revisado desde varios ejes específicos: 
un eje normativo, un eje de infraestructura, cul-
tural, de planeación urbana y uno tecnológico. 

“Esta estructura y su futura aplicación, de-
muestran que la voluntad política está presente. 
En administraciones anteriores apenas se gestaba 
esta voluntad y con el paso de casi una década te-
nemos la movilidad en la boca de los académicos, 
políticos, científicos y de la sociedad en general”.

Aunque Romero Pérez no se aparta de su visión 
optimista, previene que con todas las soluciones 
que se aplicarán con el proyecto general de movi-
lidad, “será difícil ganarle la batalla al automóvil. 
Es un elemento principal que no podemos olvidar 
y que nos seguirá dando dolores de cabeza”. [

5Cruce de la 

avenida López 

Mateos cerca de 

Plaza del Sol. Fotos: 

Giorgio Viera

han marchado muchos ciudadanos 
por las calles de Guadalajara y 
son muchas las plazas donde los 

tapatíos han tomado el sol a gritos, pero 
nunca con temas como el de la manifesta-
ción llamada “fiesta”, con el tema de la mo-
vilidad.

El pasado 20 de octubre, por la calle Ma-
nuel Acuña, frente a la casa del gobernante 
en turno, conocida como Casa Jalisco, dece-
nas de personas (en general jóvenes) dieron 
vueltas frenéticamente, lidiando con carros 
y camiones, para demostrar el noble uso del 
biciclo.

Se trataba de los manifestantes en contra 
del “viaducto”, que trocaron sus protestas 
en la veloz ruta por una fiesta creativa, in-
tensa y entretenida, que fue causa de que los 
numerosos medios de comunicación citados 
en sábado, tuvieran una relajada y singular 
cobertura.

También había niños y vehículos de au-
topropulsión. Es la nueva generación, una 
dinastía que rechaza al automotor como 
opción preferencial, que comprende a la 
movilidad como una expresión de desarro-
llo urbano y humanista y está en contra del 
calentamiento global provocado por los es-
capes de los autos.

Uno de los cuatro voceros del grupo auto-
denominado “Un espacio, un movimiento”, 
aseguró que todavía tienen pendiente otra 
denominación más sustancial. Etienne von 
Bertramb afirmó (respecto a la “fiesta de la 
movilidad”) que “esto es algo visible. Sin 
embargo, hay muchas acciones donde otros 
ciudadanos están formando comisiones de 
trabajo que corren paralelas a estas acciones 
públicas”.

Entre esas acciones está la iniciativa 
de comenzar “cabildeos” con actores re-
presentativos en el Congreso del Estado, 
como asesores y diputados que se intere-

san en el tema de la movilidad, así como 
foros en diversas universidades que dis-
cuten estos temas. Además, la incipien-
te pero ruidosa organización ya tiene un 
comité técnico que está acumulando es-
tudios sobre Guadalajara y vincula a es-
pecialistas, “algo que no ha hecho la au-
toridad”. 

“Un espacio, un movimiento” no es la 
única organización que se suma a los in-
conformes con el viaducto López Mateos. 
También estuvo presente el espontáneo 
movimiento bicicletero que durante los 
últimos meses pasea por las principales 
calles de Guadalajara los miércoles por 
la noche. Existen otros grupos: “Muévete 
por tu ciudad” y el Colectivo Ecologista de 
Jalisco, que trabajó por más de nueve me-
ses en la realización de foros correlativos 
al tema, de los que surgirá un documento 
general de movilidad que aparecerá en los 
próximos días.

En tanto, ya organizan un segundo fes-
tival de la movilidad –el punto aún no está 
definido– con líderes como Teresa Morfín. 
El grupo se prepara para contrarrestar cual-
quier asalto de partidos políticos que inten-
ten aprovecharse de sus objetivos y movili-
zaciones.

Aunque el primer tema fue el viaducto, 
para el grupo resulta más importante que el 
gobierno democratice y ciudadanice “cuan-
to antes” la elaboración “secreta” del Plan 
general de movilidad Urbana, que incluye 
las decisiones que cambiarán la fisonomía 
citadina hacia el 2012, entre éstas la implan-
tación de un sistema de transporte moderno 
compuesto por BRTs (bus rapid transit), es 
decir, autobuses que circulan por carriles 
exclusivos.

Mientras esta fecha llega, los biciclete-
ros del grupo circularán las noches de cada 
miércoles. [

La fiesta de la movilidad

el caso 
Bohmte

En Alemania 
existe un caso 
de movilidad 
sobresaliente. 
En el poblado 
de Bohmte, que 
pertenece al distrito 
de Osnabrück, 
eliminaron las 
señales de tránsito, 
a causa del exceso 
de las mismas. 
La revolucionaria 
medida tuvo como 
meta que la civilidad 
fuese la pauta 
vial, es decir, que 
autos, bicicletas y 
peatones tuvieran 
los mismos 
derechos, por lo que 
el flujo vehicular 
es regido por la 
concordia y el 
acuerdo.

Fuente: CNN en 
español

4Manifestación 
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contra del viaducto, 

en Casa Jalisco.
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El NO como 
PROTESTA
Diferentes movimientos sociales en Guadalajara se han 
unido a partir del repudio al llamado placazo. El papel de 
las universidades, según especialista, es acompañar a 
estas manifestaciones y no generarlas, como sucedía en 
décadas pasadas

El placazo y 
sus antecedentes

Josefina Real / elizabeth Raygoza / 
geRaRdo CovaRana

Bastó la publicación 
en un diario local 
con la información 
de un “nuevo reem-
placamiento”, que 
anunciaba que más 

de 2 millones 300 mil automovilis-
tas en Jalisco tendrían que pagar 
1,200 pesos, para que la inconfor-
midad ciudadana se hiciera sentir. 
La inmensa mayoría en contra, pero 
con poca organización o falta de ex-
periencia para demostrar el enojo 
masivo, al menos así fue evidente 
en los primeros y posteriores días 
del amague del ejecutivo estatal, 
presidido por Emilio González Már-
quez.

Una semana después se consig-
naron los esfuerzos de organiza-
ción: manifestaciones, movimien-
tos y marchas.

Los movimientos reaccionarios 
obedecen a una muestra de respe-
to a la dignidad de los inconformes, 
explicó el sociólogo con doctorado 
en ciencias sociales, Pablo Casillas, 
profesor investigador del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades (CUCSH).

El problema del actual gobierno 
es que actúa en “forma empresarial 
y no social”. Los proyectos de desa-
rrollo, con supuestos beneficios para 
la sociedad, son presentados en pri-
mera instancia a los integrantes de 
la iniciativa privada y después in-
tentan convencer a la sociedad de 
las bondades de los programas.

Como ejemplo, el reemplaca-
miento es evidente. El gobierno del 
estado lanzó en primera instancia 
la licitación en un diario nacional. 
Algunos legisladores locales ni en-
terados estaban de la propuesta y 
de que sería incluida en el paquete 
económico de Jalisco 2008. “Y la co-
munidad ni enterada… estamos al 
revés. El gobierno vende primero el 
proyecto a las empresas, a las agen-
cias y al mercado, que en este caso 
son los empresarios y la comunidad 
nunca se da cuenta”.

Nuevos movimientos sociales 
Existen algunas hipótesis para el 
resurgimiento de los nuevos mo-
vimientos sociales, es decir, los no 
revolucionarios, ni de guerrillas, ni 
de sindicatos charros o blancos. Los 
nuevos movimientos son los ecolo-
gistas, feministas y urbanos. En este 
último podemos enlistar el placazo. 

Una de las hipótesis se basa en 
la coyuntura por la aplicación de 
un modelo económico globaliza-
dor. Fundamentalmente por la im-
posición de políticas neoliberales 
en contra de los presupuestos pú-
blicos. “Hay recorte presupuestal 

Jalisco lo que existe es un plan de 
desarrollo de tipo empresarial. El 
actual gobierno solo dice “necesito 
dinero y de ¿dónde lo voy a sacar?”, 
pues lo esta intentando a través del 
famoso placazo. 

Al no existir un plan de desarro-
llo social para Jalisco, que tome en 
cuenta la opinión de los gobernados 
para cualquier proyecto, ¿podría-
mos esperar más movilizaciones? 

Movimientos o movilizaciones, 
porque no están considerando jus-
tamente a la sociedad en el plan de 
desarrollo y éste cuesta a la socie-
dad extraordinariamente, en ra-
zón del diseño de ciertas políticas 
públicas, claras y diáfanas. Se su-
pone que el gobernador lo planteó 
en su momento en su plan político 
y que no lo ha llevado a cabo. Lo 
que está generando es una mera 
justificación, porque el erario que 
recibió lo canalizó a otros rubros 
no prioritarios para el desarrollo 
del estado. Lo ha canalizado en 
desarrollo empresarial, como la 
entrega que hizo a Televisa por 67 
millones de pesos.

Organización es éxito
Sergio Zermeño García-Granados, 
del Instituto de Investigaciones 
Sociales de la Universidad Autó-
noma de México (UNAM), comen-
tó durante su conferencia “Las 
acepciones de movimientos socia-
les en América Latina”, que el pa-
pel de las universidades es acom-
pañar a los movimientos sociales 
y no generarlos, como sucedía en 
los setenta. Su obligación es tener 
sensibilidad ante las peticiones 
ciudadanas.

Sobre movimientos como el que 
se da en Guadalajara contra el pla-
cazo, dijo que podemos encontrar 
ejemplos exitosos en varios puntos 
de Latinoamérica, pero esos éstos 
deben desarrollar una organización, 
con el apoyo de diversos sectores. 

En su ponencia dentro de las 
actividades por el 20 aniversario 
del Departamento de Movimien-
tos Sociales (Desmos), de la Uni-
versidad de Guadalajara, expli-
có que los movimientos sociales 
suelen constar de tres etapas: la 
utópica, al comienzo; la radical, 
cuando se presentan las acciones 
concretas y el enfrentamiento, y 
por último, la estabilización insti-
tucional, etapa que corresponde a 
la negociación. 

Zermeño García-Granados afir-
mó que aunque muchos estudiosos 
opinan que la movilización es un 
fenómeno en boga, en México se ca-
racteriza por perder su legitimidad, 
por la falta de continuidad y por un 
pensamiento de confrontación, pro-
piciado por el saqueo evidente de 
las autoridades. [ 

a dos semanas de que se 
filtró a los medios de co-
municación la intención 

del gobierno del estado de cobrar 
1,200 pesos por un nuevo canje de 
placas para el próximo año, la so-
ciedad jalisciense reaccionó en for-
ma enérgica. Si bien no lo hizo de 
inmediato ni salió a las calles para 
alzar la voz y hacerse escuchar, 
buscó la manera de organizarse 
con familiares, amigos, vecinos y 
compañeros, para salir a expresar 
su inconformidad, porque si algo 
tiene el ya denominado placazo, 
es que fusionó voluntades.

Esta sociedad que tantas veces 
ha sido criticada de apática, esta vez 
no se permitió esperar a que fueran 
otros (los de siempre, los que repre-
sentan partidos, organizaciones, aso-
ciaciones, etcétera) los que salieran a 
encabezarlos. En la sala de su casa, 
la oficina, en su centro de trabajo, el 
café, el antro y desde cualquier pun-
to de reunión, surgieron las quejas 
y con éstas afloraron los deseos de 
manifestar su inconformidad y de-
cidieron ser ellos quienes salieran a 
defender su propia causa.

Muchos no sabían cómo hacer-
lo, pero la inconformidad genera-
lizada, la tecnología y los medios 
de comunicación, han colaborado 
para facilitar el camino; en forma 
espontánea se escucharon las crí-
ticas ciudadanas en radio y televi-
sión, al tiempo que los periódicos 
se llenaron de cartas como nunca 
antes para analizar el tema y co-
menzaron a circular las cadenas 
en internet para hacer la resisten-
cia y convocar a marchas.

Ya los automóviles circulan 
con calcas en las que se rechaza 
la imposición, se observan ma-
nifestaciones espontáneas en los 
edificios de los diferentes poderes 
de gobierno y ayuntamientos y co-
menzaron las marchas en varios 
puntos de la ciudad.

En otras movilizaciones se 
contó con un líder, esa persona 

que organiza, programa, dirige, 
y en muchos de los casos decide 
el rumbo a seguir por el resto del 
grupo. En el caso del placazo no 
ha sido así.

En Jalisco se tiene memoria de 
marchas que han logrado unificar 
a una parte importante de la po-
blación; casos como el asesinato 
del cardenal Juan Jesús Posadas 
Ocampo, 22 de abril en Guadala-
jara, El Barzón en su inicio, entre 
otras.

También los ciudadanos se 
movilizaron para protestar por la 
construcción de la presa de Arce-
diano, la legalización del aborto, el 
viaducto de la avenida López Ma-
teos o por el aumento en el precio 
de la gasolina.

Vale la pena destacar que el 
placazo ha logrado lo que nunca 
antes habíamos visto: que quienes 
se sienten decepcionados, enga-
ñados, afectados en su economía, 
sin importar edad, estrato social, 
partido político, creencia religiosa 
o características de otro tipo, estén 
dispuestos a hacer un esfuerzo sin 
precedente para decir “basta”. 

Durante la semana pasada se 
registraron diversas acciones, 
como pega de calcomanías con-
tra el placazo, bloqueo por 15 mi-
nutos del tráfico en los cruces de 
Alcalde e Hidalgo, pinta de autos 
con autorización de los conducto-
res por parte de estudiantes del 
CUCSH y una marcha ciudadana 
pacífica el domingo 28 de octubre 
en la vía recreactiva. Se esperan 
otras manifestaciones el 3 y 9 de 
noviembre. 

A diferencia de otros movi-
mientos, éste tiene límite para 
una respuesta por parte de las 
autoridades: o el ejecutivo estatal 
anuncia que no procede el reem-
placamiento o el poder legislativo 
avala o no la propuesta del gober-
nador antes de que concluya este 
año al aprobar la ley de ingresos 
2008. [

fRanCisCo PéRez loza 
AbogAdo 

[Se me hace una petición 
muy abusiva por parte del 

gobierno. Ellos han manifestado lo 
que cuestan unas placas y justifican 
que es para recaudar fondos para 
el estado, pero el problema es que 
no nos rinden cuentas claras en 
qué se invierte todo eso y ese es el 
malestar de la mayoría.

José alfRedo Jiménez 
SecretArio empreSAriAl 

[Yo no estoy de acuerdo, 
porque hay personas que en 

realidad no tienen posibilidades 
de pagar. Quedaron que en cinco 
años se haría el reemplacamiento y 
entonces que respeten. Ahora nada 
más necesitan dinero y se apoyan 
en el ciudadano. Ese dinero no creo 
que vaya a ser para el pueblo.

aleJandRo baRaJas
mAeStro

[Está bastante mal el señor 
Emilio. Que baje primero los 

sueldos de los funcionarios, que 
ahora están ganando muchísimo 
dinero. Quieren sacar del pueblo 
para seguir ganando más. No le 
veo ningún motivo para que suban 
el precio de las placas. Dijeron 
que eran 10 años lo que iban a 
durar esas placas y no va ni la 
mitad.

maRCelina gómez
AmA de cASA

[Esto es la ley de Jonás: 
al jodido, joderlo más. Es 

un descaro imperdonable. Ya no 
se puede tolerar tanto abuso de 
parte de este gobierno. Cómo es 
posible que ahora tanta gente se 
esté muriendo de hambre, porque 
no tienen dinero para comprar 
una medicina y estos hijos de su 
persignada madre todavía quieren 
seguir sangrando al pueblo. 

aliCia benavides 
AmA de cASA

[El pueblo se está muriendo de 
hambre, y ahora con eso. Nos 

afecta en la economía a todas las 
personas. Si no podemos comprar 
útiles ni comida para nuestros hijos, 
cómo cree que vamos a tener para 
comprar unas placas que ni se 
necesitan. 

Últimas 
protestas
en Jalisco

[Por el 
asesinato 

del cardenal 
Posadas 
Ocampo.

[Por las 
explosio-

nes del 22 de 
abril.

[A favor de 
El Barzón 

(en su inicio).

[En contra 
del “via-

ducto” de López 
Mateos.

[Contra el 
gasolinazo.

[No al 
placazo.

en los rubros de salud, vivienda, 
trabajo, jubilaciones y pensiones; 
en América Latina, en México, y Ja-
lisco no es la excepción. Tales ser-
vicios los han ido privatizando. Es 
posible observarlo en los sectores 
de salud y educación. Entonces hay 
una serie de movimientos que están 
en contra del no apoyo a las políticas 
públicas”, dijo Casillas.

Una segunda hipótesis es la fal-
ta de fuerza y credibilidad de las 
organizaciones sindicales, las que 
perdieron espacios ante el ascenso 
de la globalización. Al carecer de 
poder de interlocución con los es-
tados, la sociedad hace lo propio. 
Ante la aplicación de políticas neo-
liberales, la gente sale a las calles 
o busca espacios en los medios de 

comunicación para manifestar su 
inconformidad.

Movilizaciones 
El investigador Pablo Casillas con-
sideró que la molestia ciudadana 
hacia las pretendidas acciones del 
gobierno del estado, tienen su razón 
de ser por la falta de un plan de de-
sarrollo de carácter social, ya que en 

TESTIMONIOS

4Manifestación 

del pasado 20 de 

octubre en Casa 

Jalisco contra el 

viaducto de López 

Mateos.

Foto: Giorgio Viera
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Juan Diego Ortiz

Este artículo pretende dar cuenta 
del México de contrastes en el que 
vivimos, de ese México dual don-
de viven muchos ricos, pero sobre 
todo muchísimos pobres, y se pro-

pone como remedio a la desigualdad, a la edu-
cación como una ruta de largo plazo que puede 
conducir a escenarios nacionales y locales de 
equidad y cumplimiento en los derechos hu-
manos. No hay duda 

de que la 
reestructuración   
del sistema 
capitalista de 
los últimos años 
ha generado 
una enorme 
riqueza mundial 
y local, pero con 
un profundo 
espíritu 
desigual. Ahí 
se encuentra 
el problema: 
la riqueza 
generada por 
todos sólo 
beneficia a un 
segmento muy 
pequeño de la 
población

Comencemos, pues, a revisar las cifras 
alegres de la economía y el desarrollo: se-
gún un informe de la ONU, de 2005, titulado 
Gravamen común del país, México tenía un 
PIB de aproximadamente 768 mil millones 
de dólares, que lo colocaba como la treceava 
economía del mundo y la segunda en Améri-
ca Latina. En tanto el PIB per cápita estaba 
por encima de los 9 mil dólares anuales, el 
tercero más alto de América Latina. En este 
rubro de los ingresos por persona destaca el 
Distrito Federal sobre el resto de las entida-
des del país, ya que se estima en 21 mil dó-
lares anuales lo que recibían los habitantes 
capitalinos. Estas cifras al 2007 no han va-
riado mucho, por lo que seguimos teniendo 
un PIB y un PIB per cápita que nos coloca 
en inmejorable posición con respecto a otras 
naciones.

Profesor e investigador del Centro de Estudios 
Religión y Sociedad

Departamento de Estudios de Cultura Regional,  
CUCSH

Riqueza y desigualdad: educar para transformar

México ha sido considerado un país con alto 
Índice de Desarrollo Humano (IDH), al alcan-
zar un valor de 0.803 (en una escala que va de 
cero a uno), lo que nos coloca en el lugar 53 a 
escala mundial. Como referencia cabe citar que 
Noruega es el país con el más alto IDH, ya que 
tiene 0.965. En este asunto del desarrollo hu-
mano destacan entidades como el Distrito Fe-
deral, Nuevo León, Baja California, Coahuila y 
Chihuahua. El DF, por ejemplo, tiene un IDH 
de 0.883, similar al de Hong Kong y la Repú-
blica Checa. 

Tan sólo con esos tres indicadores (PIB, PIB 
per cápita e IDH) podríamos asegurar que nues-
tro país es una nación desarrollada y de primer 
mundo. Además, presumir que contamos con 
el segundo hombre más rico del planeta (Car-
los Slim) y que somos el cuarto socio comercial 
de Estados Unidos. Todo ello podría despertar 
el orgullo nacional y podríamos gritar, por con-
siguiente, que por fin hemos dejado de ser una 
nación pobre, desigual, dependiente y domina-
da. Incluso decir que ya somos una nación al-
tamente industrializada y que merecemos ser 
parte del Grupo de los 8.

LOS NÚMEROS NO CUADRAN
Pero qué pasa entonces, por qué tenemos esos 
números tan positivos y tanta gente viviendo en 
la pobreza. Ahí está lo paradójico y lo inaceptable 
de la situación. No hay duda de que la reestruc-
turación del sistema capitalista de los últimos 
años ha generado una enorme riqueza mundial 
y local, pero con un profundo espíritu desigual. 
Ahí se encuentra el problema: la riqueza ge-
nerada por todos sólo beneficia a un segmento 
muy pequeño de la población nacional.

Según la Encuesta Nacional de Ingresos y 
Gastos de los Hogares de 2004, instrumentada 
por el INEGI, apunta que 10 por ciento de la 
población más pobre concentró apenas 1.1 por 
ciento del ingreso total del país, mientras 10 
por ciento de la población más rica concentró 
39.6 por ciento del ingreso total.

En este asunto de la desigualdad en los 
ingresos es pertinente recordar lo que dice el 
coeficiente Gini. Éste indica que un valor cer-
cano a cero es equivalente a una situación de 
equidad total en la distribución del ingreso na-
cional. En tanto, valores a partir de 0.40 y hacia 
el valor de uno, la lectura es de una profunda 
desigualdad. Pues sucede que a escala mun-
dial México aparece como uno de los países 
más desiguales de América Latina y del mun-
do, ya que tiene un índice Gini de alrededor de 
0.617. Un ejemplo, mientras los habitantes del 
DF tienen en promedio ingresos anuales de 21 
mil dólares, en Oaxaca apenas llegan a los 4 mil 
800 dólares. O sea, México no es un país igua-
litario, ni equitativo ni justo en la distribución 
de la riqueza generada. 

Otro ejemplo de desigualdad lo tenemos 
en el Índice de Desarrollo Humano. Si anali-
zamos el IDH nacional de 0.803 que se seña-
ló anteriormente y que es considerado alto al 
nivel mundial, no podemos estar plenamente 
contentos, porque ese índice de desarrollo tam-
bién es desigual. [

A pesar de que México es considerado un país con alto índice de desarrollo humano, el sistema capitalista ha generado enormes 
riquezas con un espíritu de desigualdad. En 2004, 10 por ciento de la población concentró 1.1 por ciento de ingresos, mientras el 
10 por ciento de la población más rica obtuvo 39.6 por ciento.  
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Vinculación, 
clave para el 
desarrollo

U n i v e r s i d a d

Los recursos económicos tan raquíticos no 
permiten una sólida línea de investigación

JUAN CARRILLO ARMENTA

Luego de demandar al go-
bierno federal más apoyo 
para la educación, el Rec-
tor general de la Universi-

dad de Guadalajara, Carlos Briseño 
Torres, precisó que la educación 
superior y la investigación e inno-
vación tecnológica que se realiza en 
las universidades, es un recurso de 
la mayor relevancia para responder 
con éxito ante los retos que repre-
senta la globalización, la sociedad y 
la economía del conocimiento.

Destacó que en las relaciones 
entre la universidad y el sector pro-
ductivo no pueden soslayarse las 
interacciones que entre valores, fi-
nes y medios supone la vinculación 
entre ambos sectores. 

“En el caso de nuestro país, in-
serto en los retos de la economía 
global para el logro de un mayor 
desarrollo y niveles de bienestar 
para su población, se advierte como 

4El Rector 

general, Carlos 

Briseño Torres, en el 

Segundo Encuentro 

Universia 2007. 

Foto: Juan Carrillo 

Armenta

necesario generar estrategias y pro-
gramas de vinculación entre dife-
rentes actores”.

Durante su intervención en el 
II Encuentro de rectores Univer-
sia 2007, realizado en la ciudad de 
México, dijo que en este contexto, 
la educación superior y la investiga-
ción e innovación tecnológica que 
se realiza en las universidades, es 
un recurso de la mayor relevancia 
para responder con éxito ante los 
retos que representa la globaliza-
ción, la sociedad y la economía del 
conocimiento. 

En las relaciones entre la uni-
versidad y el sector productivo no 
pueden soslayarse las interacciones 
que entre valores, fines y medios 
supone la vinculación entre ambos 
sectores.

En el evento, inaugurado por el 
presidente Felipe Calderón Hino-
josa y la titular de la Secretaría de 
Educación Pública, Josefina Váz-
quez Mota, se preguntó qué puede 

hacerse “con los recursos tan raquí-
ticos que manejan las universidades 
públicas en México. ¿Cuál vincu-
lación sólida frente a las empresas 
podemos hacer, si no tenemos la in-
fraestructura necesaria para labora-
torios de punta? Planes y programas 
los hay, pero necesitamos recursos y 
más compromiso del gobierno de la 
república”.

Durante el evento anunció que 
la Asociación Nacional de Universi-
dades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES) solicitará al go-
bierno federal por lo menos 60 mil 
millones de pesos, pues “si ahora 
que fue aprobada la reforma fiscal 
no se da un vigoroso incremento a 
la educación superior y a ciencia y 
tecnología, quién sabe cuándo se 
dará”.

El Rector general de la Univer-
sidad de Guadalajara participó en 
una de las mesas de trabajo, en la 
que comentó algunas reflexiones y 
la experiencia de nuestra casa de es-
tudios en su vinculación con el sec-
tor productivo, sobre todo el proyec-
to e-Cadena Productiva, financiado 
por el Banco Interamericano de De-
sarrollo (BID), mediante el cual la 
institución ha contribuido a la me-
jora de 16 empresas jaliscienses.

Briseño Torres participó en la 
mesa de trabajo 2, en la que se abor-
dó el tema de la vinculación de la 
universidad con el sector producti-
vo. En ésta intervinieron represen-
tantes del Tecnológico de Monte-
rrey, de la Universidad Autónoma 
Metropolitana y de la Universidad 
Veracruzana, entre otras. [

Internet, apuesta de 
la Universidad

A c a d e m i a

En reunión realizada en la Universidad Autónoma Juárez de 
Tabasco,se destacó el avance de la UdeG en este rubro

LA gAcetA

Con el objetivo de defi-
nir estrategias en tor-
no al desarrollo y uso 
del internet, el Rector 

general de la Universidad de 
Guadalajara, Carlos Briseño To-
rres, participó hace unos días en 
la reunión semestral de la Cor-
poración Universitaria para el 
Desarrollo del Internet (CUDI).

Con una membresía de 188 
instituciones de educación su-
perior y de investigación, el 
CUDI convocó a funcionarios, 

investigadores, académicos y 
empresas de telecomunicacio-
nes, para participarles de los 
logros, desafíos y oportunida-
des de la red de Internet 2 en 
nuestro país.

Durante el encuentro, el Rec-
tor general habló de la impor-
tancia y lo que significa el de-
sarrollo del internet, sobre todo 
el uso que de esta herramienta 
hacen miles de estudiantes en 
las universidades del país. 

Destacó los avances obteni-
dos por la Universidad de Gua-
dalajara en este rubro, al preci-

sar que es una de las únicas dos 
instituciones que en nuestro 
país están organizadas en red. 
“Reconocemos que nuestra es-
tructura institucional y admi-
nistrativa difícilmente podría 
potenciarse y generar mayores 
y mejores resultados sin el uso 
intensivo de las TICs”. 

Habló además del Sistema de 
Universidad Virtual, adicional 
al sistema presencial tradicional 
,que se integra por seis centros 
universitarios temáticos, ocho 
regionales y otro subsistema más 
de educación media superior. [

Nueva distinción 
al rector general

U n i v e r s i d a d

LA gAcetA

La Asociación Nacio-
nal de Universidades 
e Instituciones de 
Educación Superior 

(ANUIES), nombró al Rector 
general de la Universidad de 
Guadalajara, Carlos Briseño 
Torres, como representante del 
organismo ante la Comisión In-
terinstitucional para la Forma-
ción de Recursos Humanos en 
la Salud (CIFRHS).

En esta comisión el Rector 
general participará junto a los 
representantes de la Univer-
sidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM), Juan Ramón 
de la Fuente; el Instituto Poli-
técnico Nacional, Enrique Villa 

Rivera, y la Universidad Autó-
noma de Nuevo León, José An-
tonio González Treviño. 

De acuerdo al documento 
emitido hace unos días, el nom-
bramiento tiene como base uno 
de los artículos por los que fue 
creada la CIFRHS, por lo que 
en los siguientes días será no-
tificada la determinación a los 
titulares del consejo nacional, 
para realizar las modificaciones 
correspondientes. 

De esta forma la Universi-
dad de Guadalajara se integra 
a diferentes comisiones para la 
realización de trabajos conjun-
tos con universidades e institu-
ciones de educación superior en 
el ámbito nacional, para fortale-
cer la academia. [
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Ella admite que escribe lento, no muy legi-
ble y que se mueve en una silla de ruedas eléc-
trica. “Me manejo con ella, además de que con 
la computadora puedo hacer todo”. 

No es un caso aislado. Según la Organiza-
ción Internacional del Trabajo, en el mundo 
unos 470 millones de personas discapacitadas 
están en edad de trabajar, pero por discrimina-
ción en el sector laboral, sus posibilidades de 
encontrarlo disminuyen.

En el caso de Jalisco, de acuerdo al último 
estudio del INEGI (Instituto Nacional de Esta-
dística, Geografía e Informática), más de 150 mil 
personas sufren alguna discapacidad y apenas 
el 24.8 por ciento tiene una actividad laboral.

La constitución y la Ley federal del trabajo 
protegen el derecho al trabajo, pero en el caso de 
las personas con capacidades diferentes, los em-
presarios tienen la libertad de elegir al más apto 
para un puesto, pensando en la rentabilidad de 
su empresa. Por lo tanto, “ese derecho está con-
culcado y debe verse desde una perspectiva del 
derecho humano y la lucha contra la discrimi-
nación y la iniquidad”, asevera el investigador 
de la Universidad de Guadalajara y presidente 
de la Comisión del trabajo en el Congreso del 
Estado, Carlos Manuel Orozco Santillán.

Hasta ahora no existe ningún mecanismo 
que obligue a los empresarios a contratar per-
sonas con discapacidad, por lo que se han con-
siderado actos de buena voluntad cuando los 
incluyen en sus nóminas. 

“La mayor parte de los empresarios discri-
mina y hay una forma de hacerlo sin dar la 
cara: la subcontratación. Así evaden responsa-
bilidades de seguridad social, de certidumbre, 
de pensión y de otros derechos que están en la 
ley y lo hacen a través de otras empresas que 
no contratan a personas en sillas de ruedas o 
no aceptan silentes o ciegos”.

Las propuestas de otorgar beneficios fiscales 
a las empresas que contraten a personas con ha-
bilidades diferentes, son parte de las promesas 
de campaña. “Salvo en los discursos que he es-
cuchado de algunos candidatos, la realidad no 
la conozco y estaría casi seguro de que no existe 
ningún dispositivo real”. Orozco Santillán con-
cluyó que no existe un estudio serio respecto a las 
versiones de que se paga menos a personas con 
discapacidad, pero aseguró que lo que aparente-
mente es un asunto laboral, realmente involucra 
a jurídico, en el marco del derecho al trabajo y las 
garantías laborales. [

miradas
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discriminación 
velada
Ocultos en la subcontratación, empresarios subestiman a personas 
discapacitadas. Su pregunta es: ¿por qué contratarlos?

ELIZABETH RAyGOZA

De acuerdo a la Fundación Manpower 
(dedicada a buscar oportunidades 
de empleo y capacitación a personas 
con cualquier tipo de discapacidad), 

el 85 por ciento de éstas se comporta mejor que 
cualquier empleado promedio, en puntualidad, 
responsabilidad, cubrimiento de objetivos y 

lealtad a la empresa. No tienen un empleo y 
mañana buscan otro por 500 pesos más.

“Estudié contaduría pública y hace cuatro años 
me titulé, pero no encuentro trabajo. He mandado 
mi currículo por internet, he ido a empresas que 
me han llamado, pero cuando me ven con silla de 
ruedas, me dicen que no, que ocupan alguien que 
camine”. Es el testimonio de Adria, una chica de 
28 años de edad, con parálisis cerebral.

Lo que dicen 
las leyes

[Artículo 
86. A 

trabajo igual, 
desempeñado en 
puesto, jornada 
y condiciones 
de eficiencia 
también 
iguales, debe 
corresponder 
salario igual. 
 
Fuente: Ley federal 
del trabajo. Capitulo 
V, salarios.

[Se prohíbe 
toda 

discriminación 
motivada por 
origen étnico 
o nacional, el 
género, la edad, 
las capacidades 
diferentes… o 
cualquier otra 
que atente contra 
la dignidad 
humana y tenga 
por objeto 
menoscabar 
los derechos y 
libertades de las 
personas. 
 
Fuente: Decreto 
federal para prevenir 
y erradicar la 
discriminación.

5Según el INEGI, 

en Jalisco hay 

150 mil personas 

con alguna 

discapacidad.

Foto: José María 

Martínez
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 GERARDO COVARANA 

Comenzó el Programa Pai-
sano de invierno para 
atender el mayor flujo 
del año de migrantes 

mexicanos que vienen de Estados 
Unidos. Como en 2006, en Jalisco 
se esperan alrededor de 90 mil per-
sonas, cantidad que revela que se 
ha detenido el aumento constante 
registrado durante los primeros 
años del decenio, informó Raúl Fa-
jardo Trujillo, titular de la delega-
ción estatal del Instituto Nacional 
de Migración. 

Estos datos coinciden con la 
reducción de remesas que el Ins-
tituto Nacional de Estadística, 
Geografía e Informática (INEGI) 
dio a conocer la semana pasada. 
Respecto a 2006, sólo aumentaron 
1.69 por ciento, cuando de 2002 a 
2003 lo hicieron en un 39 por cien-
to. La reducción ha sido gradual 
durante cinco años. De 2003 a 2004 
aumentaron 22 por ciento, luego 
21 y 17 por ciento, respectivamen-
te. En el primer semestre de 2007 
han entrado 11 mil 500 millones de 
dólares. 

Estas tendencias se deben —en 
el caso del flujo migratorio— a las 
políticas restrictivas que el gobier-
no de los Estados Unidos ha practi-
cado en el último par de años, como 
el muro fronterizo, y —en el caso 
de la reducción de remesas— al 
tipo de migración actual: se están 
yendo familias completas y profe-
sionales de las ciudades, que no 
tienen motivo para enviar dinero a 
México, además de que “se van con 
un sentimiento de rencor”, explicó 
José Gustavo Jiménez Díaz, profe-
sor investigador del Departamento 
de Economía, del Centro Universi-
tario de Ciencias Económico Admi-
nistrativas, de la UdeG. 

Las personas que espera aten-
der el Programa Paisano, para “ga-
rantizar que sean bien recibidos, 
sin ningún problema, sobre todo 
de abuso o corrupción contra ellos 
o sus bienes”, es una migración le-
gal y antigua, de los años cuarenta 
y cincuenta, según Fajardo Trujillo. 
Vienen a visitar a sus familiares en 
las zonas rurales y a traer los rega-
los por la época navideña. 

miradas

Menos migrantes y remesas 
S O C I E D A D

Comenzó el Programa Paisano. En Jalisco esperan a 90 mil personas, cantidad que desciende año con año. El dato 
coincide con la disminución de remesas. Los profesionales de las ciudades y las mujeres cada vez salen más de México; 
de cada 10 personas que abandonan el país, cuatro son de este género

3Un “paisano” 

llega al aeropuerto 

de Guadalajara.

Foto: José María 

Martínez.

El pronóstico de Jiménez Díaz 
es que esta costumbre también irá 
disminuyendo. “Ve a los altos, a la 
zona norte del estado, a localidades 
de cinco mil habitantes o menos: te 
acuestas en la calle y no pasa ni un 
coche. En Ayutla hay una pista de 
aterrizaje y plaza de toros, que sólo 
se llenan en vacaciones, con gente 
que viene de Seattle. El resto del 
año el pueblo está desolado”. En 
tres o cuatro años, previene, la gen-
te dejará de venir a visitar, o lo hará 
en las ciudades, y las zonas rurales 
se quedarán desiertas definitiva-
mente.  

Para el investigador, los progra-
mas para migrantes son un espe-
jismo, porque atienden a los mexi-
canos legales. ¿Por qué ayudar a 
quien no lo necesita?, razona. Ja-
lisco no tiene un programa propio 
para atender a la migración irregu-
lar, como lo tiene Sinaloa, donde 

sus jornaleros pueden ir a trabajar 
a Estados Unidos con el aval del pa-
trón mexicano. Hay ocho millones 
500 mil paisanos ilegales en Esta-
dos Unidos y Jalisco es el tercer 
estado con mayor flujo migratorio 
del país. 

Más mujeres
De los profesionales de la clase 
media que se están yendo, cada 
vez son más mujeres. De cada 10, 
cuatro, explicó Jiménez Díaz. Este 
es el motivo por lo que en mayo 
pasado se creó la Red para la aten-
ción de mujeres afectadas por el 
fenómeno migratorio en Jalisco, 
en la que trabaja el Instituto Na-
cional de Migración (INM) y otras 
instituciones. Otro proyecto priori-
tario para el instituto es el Grupo 
interinstitucional para la preven-
ción y atención a la trata y tráfico 
de personas, para el cual el perso-

nal de la delegación del estado ha 
recibido asesoría del Alto Comisio-
nado de las Naciones Unidas para 
los Refugiados. 

El Programa Paisano comenzó 
el 20 de octubre y terminará el 8 
de enero del próximo año. Dura un 
mes más que el año pasado. Otra 
novedad es que en el aeropuer-
to internacional Miguel Hidalgo, 
principal punto de arribo de los 
paisanos, además de observadores 
destacados en la sala de vuelos in-
ternacionales, como en años ante-
riores, también habrá en la sala de 
vuelos nacionales. 

La finalidad es reducir los índi-
ces de maltrato y corrupción, toda 
vez que los observadores infor-
marán y orientarán a los paisanos 
sobre los servicios y trámites que 
tienen que cumplir ante las autori-
dades, como el llenado de formas 
migratorias, el pago del Derecho 
de No Inmigrante (DNI) y formato 
aduanero.

En el mismo aeropuerto se pue-
de conseguir la guía paisano, que 
pretende cubrir las necesidades de 
información. El teléfono del insti-
tuto en el que se concentran todas 
las peticiones y aclaraciones sobre 
el programa es 39 42 02 90, exten-
siones 200, 203. [
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La discriminación de género en 
México, una asignatura pendiente. 

La industria maquiladora se lle-
va el primer lugar. El 80 por ciento 

de su personal es femenino y percibe sala-
rios de 250 pesos semanales. La dignidad y 
derechos de estas mujeres son constante-
mente atropellados. Se les exige certificado 
de ingravidez para que tengan acceso al tra-
bajo, y posteriormente las revisan en cada 
periodo menstrual. En las maquiladoras de 
los estados del norte, unas 900 mujeres al 
año son despedidas por embarazo. En Ta-
maulipas hay 74 mil personas que sufren la 
crueldad de sus empleadores. Por ejemplo, 
no las dejan tomar agua para evitar que va-
yan al baño, pues si no cumplen su cuota 
de producción, las despiden.

La inercia en este sentido es grave. Se-
gún un documento emitido por Cimac (Co-
municación e información de la mujer), el 
director de la Asociación de Maquiladoras 
de Mesa de Otay, José Pacheco (que con-
centra la mayoría de las maquiladoras de 
Tijuana), reconoció que exigen la prueba 
de embarazo, y sólo se limitó a afirmar que 
esa práctica está permitida a las empresas 
por el marco legal correspondiente. 

No sé a qué marco legal se refiere, 
pues la Ley federal del trabajo ampara 
la igualdad para todos los trabajadores, 
independientemente del género al que 
pertenezcan, y prohíbe cualquier tipo de 
discriminación a los mexicanos que bus-
can empleo. 

Sin embargo, hace falta apretar las tuer-
cas, pues la misma Ley federal del trabajo, 
en su artículo 133, no es tan contundente 
al defender los derechos de las mujeres. 
Apenas el 17 de abril de 2007 fue presen-
tada la iniciativa de ley que reforma este 
artículo, que a la letra dice: “Queda prohi-
bido para los patrones: I. Negarse a acep-
tar trabajadores por razón de edad o de su 
sexo; estado civil, embarazo o responsabi-
lidades familiares y, en general, aduciendo 
cualquier distinción discriminatoria; XII. 
Exigir o solicitar directa o indirectamen-
te a las mujeres que soliciten un empleo, 
la presentación del certificado médico de 
ingravidez o cualquier prueba de no emba-
razo; y XIII. Despedir o coaccionar a una 
trabajadora para que renuncie a su empleo 
por su estado de gravidez”. 

Mujeres, tenemos mucho que hacer 
para conseguir el pleno respeto a nues-
tros derechos. Hagámoslo ahora, y forje-
mos un mejor futuro para nuestras hijas 
y nietas. [

El pecado 
de ser mujer

Martha Isabel Parra
 subdirectora de la Dirección General 

de Medios, UdeG

LA VOZ DEL INSTINTO

miradas

MARIANA GONZÁLEZ

Contar con un posgrado, dedicarse a 
la investigación o la docencia no es 
impedimento para que las mujeres vi-
van la inequidad y discriminación. La 

ceguera de género está presente en las institu-
ciones de educación, coincidieron académicas.

Durante el I Foro equidad, género y trabajo en 
las universidades, la investigadora de la UdeG, 
Rita Chávez Gutiérrez, dijo que en este ámbito 
institucional prevalece la idea de que las labores 
femeninas carecen de valor en el mercado.

Las mujeres profesionales, dijo, viven en cons-
tante disyuntiva entre la realización personal (en-
tendida como la conformación y el cuidado de una 
familia) y la consolidación de una carrera.

Explicó que hay féminas que postergan la for-
mación de una familia en pos de su realización 
profesional, las que aplazan esta última hasta 
que los hijos ya no las necesitan, las que prefie-
ren dejarlo todo y dedicarse al hogar o las que tie-
nen “la fortuna de combinar ambos intereses”.

En cualquiera de los casos, “el hombre es el 
ganón. Casarse con una mujer profesional es un 
buen negocio para cualquiera de ellos, pues al 
tener quien cuide de la casa y los hijos, y ade-
más sea coproveedora, él puede vivir su reali-
zación profesional, hacerse de ahorros y un pa-
trimonio, consolidar su matrimonio, ser jefe de 
familia y ejercer el poder y control económico”.

Además de la lucha familiar, en el ámbito 
laboral las mujeres profesionales tienen condi-
ciones desfavorables. Deben ser más responsa-
bles, creativas, preparadas y estar en constante 
actualización para sobrevivir a la competencia 
con los hombres, “que no tienen que cuidar a 
los hijos ni acudir a juntas de la escuela, por-
que tienen quien lo haga”.

Esta desigualdad laboral es evidente tam-
bién en el ámbito de la ciencia, consideró la 
académica de la Universidad Lamar, Eva Es-
ther Avelar, quien realiza entrevistas a las aca-
démicas, tanto de esa institución como de la 
UdeG y la UNAM.

Uno de los resultados hasta ahora es que 
existen más obstáculos para entregar plazas 
de profesor investigador a mujeres que a hom-
bres, a pesar de que tienen los mismos méritos. 

profesionales y de 
segunda

S O C I E D A D

En el marco del primer foro 
sobre equidad y género 
convocado por la UdeG, 
especialistas comentaron que 
las mujeres siguen luchando 
contra la desigualdad y la falta 
de oportunidades

“Existe un androcentrismo científico y tecnoló-
gico, pues las mujeres dedican el mismo tiem-
po al trabajo en la ciencia, pero tienen menos 
reconocimiento”.

Un modelo de equidad
Al igual que un ISO 9000, las empresas y organis-
mos públicos pueden certificarse como institucio-
nes en las que se practica la equidad de género. De 
esta manera dan “un plus” no sólo a sus emplea-
dos, sino a quienes usan sus bienes y servicios.

Impulsado por el Instituto Nacional de las 
Mujeres, el Modelo de equidad de género ha 
sido adoptado por 37 organismos públicos y 
privados. El Instituto Jalisciense de las Muje-
res (IJM) está en el proceso de aplicación, ade-
más de promoverlo entre las instituciones de la 
entidad, explicó la coordinadora de Planeación, 
evaluación y seguimiento de dicho instituto, 
Socorro Pérez Aguilar.

Durante su participación en el foro de equi-
dad y género, Pérez Aguilar explicó que el mo-
delo pretende fomentar prácticas laborales en 
las que no exista diferenciación entre hombres 
y mujeres, en aspectos como reclutamiento, ca-
pacitación, remuneración, desarrollo profesio-
nal y prevención del hostigamiento sexual.

Es necesario que la empresa tenga interés 
y se comprometa a ofrecer condiciones equi-
tativas en sus políticas y prácticas internas. A 
partir de eso, el IJM realiza un diagnóstico de 
la situación del organismo mediante encues-
tas, capacita a directivos, desarrolla políticas 
y objetivos institucionales que favorezcan la 
igualdad, elabora procedimientos, manuales y 
códigos de conducta sobre el tema, a fin de im-
plementar el modelo.

Al igual que una certificación ISO, el IJM 
y el Instituto de calidad, de la Secretaría de 
Promoción Económica, realizan auditorías y 
recomendaciones, a fin de promover acciones 
correctivas para lograr la certificación.

Las autoridades del IJM estatal esperan 
que para 2008 el modelo sea adoptado en se-
cretarías, institutos y organismos públicos no 
descentralizados en la entidad y en empresas 
privadas. [

5Una mujer 

espera cruzar 

la calle sobre 

la avenida 

Chapultepec. Foto: 

Francisco Quirarte
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oficializan preparatorias
En sesión extraordinaria, el  
Consejo General Universitario 
aprobó el dictamen, con lo que 
siete escuelas incorporadas en 
Jalisco, con un total de 2,500 
alumnos, serán  beneficiadas 

SERGIO G. MORALES

En la sesión aprobaron 42 dictámenes 
más. El Rector general, Carlos Bri-
seño Torres, exhortó para que dieran 
esta aprobación, la cual fue lograda 

por unanimidad y cuya primera fase requiere 
invertir 30 millones de pesos, recurso que se 
divide en gastos operativos: contratación de 
personal académico, administrativo y, por otra 
parte, en infraestructura.

Las nuevas preparatorias están ubicadas en 
los municipios de Concepción de Buenos Aires, 
Cajititlán, Mezcala (Poncitlán), Ojuelos, Quitu-
pan, Santa Anita y Villa Lázaro Cárdenas, en 
Zapotiltic.

Sobre esto, Briseño Torres explicó: “Con esta 
aprobación damos un primer paso para hacer 
justicia a miles de jaliscienses que no tienen la 
oportunidad de estudiar en la zona metropoli-
tana de Guadalajara. También se apoyará a la 
primer escuela cuya población es casi indígena 
y se ubica en la delegación de Mezcala, en el 
municipio de Poncitlán”.

El Rector general agregó que la siguiente fase 
considera la mejora o remodelación de los edifi-
cios. “Una vez que se incorporan, algunas de ellas 
tienen edificios que los hicieron los municipios o 
con apoyos de los padres de familia. La Universi-
dad recibe ahora esas instalaciones y poco a poco 
las dotaremos de más servicio e infraestructura”.

En su mensaje, el Rector general reiteró la 
importancia de que se amplíe el presupuesto 
para el siguiente año, con lo que se contará con 
mayor cobertura para licenciatura y preparato-
ria, y que oscila en 70 por ciento de todo Jalis-
co.

“He tenido algunas reuniones con el goberna-
dor del estado, y en todas hemos reiterado esta 
petición. Hasta ahora han sido encuentros donde 
hemos expuesto las necesidades y proyectos, y 
esperamos que se tenga una buena respuesta”.

En esta sesión, y por primera ocasión, el 
Consejo General Universitario otorgó el Ga-
lardón honorífico universitario Enrique Díaz 
de León, reconocimiento que fue entregado 
en el paraninfo Enrique Díaz de León, a Oc-
tavio Raúl Parga Jiménez, Hermilio López 
Bassols, Martha Eugenia Lara Zúñiga, José 
Guadalupe Hernández Claire y Guillermo 
García García, y el doctor Mario Rivas Souza, 
a quien recientemente se le otorgó un reco-
nocimiento por más de 50 años de servicio 
académico. [

4 Sesión 

extraordinaria del 

Consejo General 

Universitario. Foto: 

Abel Hernández

U N I V E R S I D A D
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Composta de desechos orgánicos y de lombrices 
es una de las propuestas del CUCBA para el 
manejo de desechos

m
ir

ad
as

Lombricultura contra 
basura 

GALA AGUILAR

El problema de la basura no 
es menor. México ocupa el 
quinto lugar en el ámbito 
mundial en su produc-

ción, con 20 millones de toneladas 
al año. Jalisco genera 2.3 millones 
de toneladas en ese mismo lapso, 
de las que hasta 64 por ciento van a 
parar a cuatro rellenos sanitarios de 
la zona metropolitana de Guadala-
jara: Matatlán (al que sólo le queda 
un año de vida), Picachos, Laureles 
y uno privado (Hazard).

El CUCBA realiza varias inves-
tigaciones en el Departamento de 
Ciencias Ambientales, entre éstas 
la relacionada con la lombricultura. 
Propone una composta de desechos 
orgánicos y lombrices, informó 
América Loza Llamas, jefa de ese 
departamento. “Es una técnica nue-
va, novedosa y de la que todos pue-
den participar, sobre todo porque 
promueve la conciencia ecológica”.

El primer paso es separar la ba-
sura en orgánica e inorgánica. Para 
esta composta de desechos con lom-
brices, únicamente se utilizan restos 
de alimentos, los que serán colocados 
en un balde o recipiente de plástico a 
temperatura ambiente. Si esta mezcla 
es colocada en el jardín, rápidamente 
será invadida por las lombrices, de lo 
contrario habrá que agregarlas.

Estos desechos recibirán agua 
cada tercer día y requieren ser mez-
clados constantemente, para uni-
formarlos. El producto estará listo 
10 o 12 días después.

La especialista explica que las 
lombrices realizan dos funciones en 
la composta: aportan nutrientes por 
medio de sus desechos (hasta 70 por 
ciento de lo que comen) y actúan 
como filtro biológico al eliminar los 
metales que en ocasiones hay en los 
alimentos. “Lo que hacen es encap-
sular el metal en su intestino y lue-
go desecharlo, pero en cantidades 
mínimas”.

Reconoce que aunque a muchas 
personas les da asco hacer esta 

mezcla, dicha técnica comienza a 
ser utilizada por algunas amas de 
casa, quienes incluso se organizan 
con otros vecinos para obtener una 
mayor calidad y cantidad del pro-
ducto.

“Hacerlo resulta económico, fá-
cil, es ecológico y no daña, pues con-
trario a lo que se piensa, la lombriz 
sólo busca alimentarse y no afecta 
al organismo del hombre, porque 
no es un parásito y lo que más se 
aprovecha es su excremento”.

Sorpréndase más, porque un ki-
logramo de lombrices puede produ-
cir el doble de su peso, y contener 
de 12 a 20 mil lombrices, según su 
tamaño.

La especialista recomienda cono-
cer esta técnica y saber aprovechar-
la. Los interesados pueden acudir al 
CUCBA, donde recibirán asesoría.

Las tres R de la ecología
Por irónico que parezca, el consu-
mismo lo provoca una aparente ne-
cesidad y porque crea la sensación 
de estatus, lo cual es costoso para el 
bolsillo y el medio ambiente. La bo-
tella de plástico que tiramos tarda 
de 100 a mil años para degradarse. 
Un trozo de chicle masticado, cinco, 
y una lata de refresco, hasta 10.

América Loza advierte sobre los 
peligros del cúmulo y mal manejo 
de desechos, por lo que invita a los 
ciudadanos a tomar conciencia y co-
laborar con las autoridades para im-
plementar el programa de las tres 
R: reducir, reciclar y reusar.

La primera R, reducir el consu-
mo de plástico, evitar su desperdi-
cio, reusar algunos productos (bol-
sas, cartones) y reciclar lo que se 
pueda.

“No podemos dejarle todo al go-
bierno. Hay muchas acciones que 
se pueden hacer desde casa y que 
sólo requieren que nos acostumbre-
mos a ello, para que sean parte de la 
vida cotidiana”.

Este programa de acciones inclu-
ye a las empresas, para que aprove-
chen mejor el agua y la electricidad, 

reciclen el papel y transmitan estos 
conocimientos a las nuevas genera-
ciones.

Loza Llamas reitera que por el 
ritmo de vida actual, casi todo es 
envasado en plástico o lata, sin que 
les demos un segundo uso. Además, 
no poseemos la cultura de separar la 
basura, por lo que en algunos depó-
sitos hay miles de botellas difíciles 
de reciclar.

Hace cinco años, el cinco por 

ciento era basura biodegradable. 
Actualmente el 50 por ciento. Desta-
can las botellas PET (politereftalato 
de etileno), que reemplazan a las bo-
tellas de vidrio.

Detrás de esos montones de ba-
sura sin uso adecuado, se esconden 
focos de infección, por la prolifera-
ción de plagas y fauna nociva: roe-
dores, moscas y pulgas, las que oca-
sionan enfermedades respiratorias 
y gastrointestinales, entre otras. [

  3200
  TONELADAS
diarias de basura 

genera la ZMG.

Más basura…

1600
   TONELADAS

al día producen 
solamente 

Guadalajara.

 960
 GRAMOS
 a un kilo 215 

gramos de 
productos 

desperdicia una 
persona al día.

1
 kILO 

342 gramos será 
la cantidad que 

generará por día 
una persona en el 

año 2010.

5Lombris para composta. Fotos: Adriana González

5Desechos orgánicos y lombrices.

5Así luce la composta terminada.



lunes 29 de octubre de 2007 1�

pequeñez de las empresas
JUAN PABLO HUERTA RUVALCABA*

El impacto que tienen las peque-
ñas empresas en las economías 
de los distintos países en el mun-
do es incuestionable. En México 
las microempresas (aquellas que 
tienen hasta cinco personas si 

se dedican a comercio, 20 en servicios o 30 en 
industria) representan el 92.6 por ciento de las 
empresas registradas en el país. El conjunto 
de micro, pequeñas y medianas empresas re-
presenta el 99.23 por ciento. Su aportación al 
valor agregado bruto es proporcionalmente 
menor a su contribución con el empleo, que es 
más significativa. (El valor agregado bruto es la 
suma de los valores monetarios de los bienes 
y servicios producidos durante un periodo de-
terminado). En 2003, según datos del INEGI, la 
empresa, que daba empleo en el rango de una a 
10 personas, representaba el 42.1 por ciento del 
empleo total en el país, y también el 95.5 por 
ciento del total de las empresas establecidas.

Tomando como ejemplo las empresas manu-
factureras, en 2003 el 90.9 por ciento de las em-
presas manufactureras establecidas en el país 
eran micro. Sin embargo, del valor bruto total 
obtenido en el censo, estas sólo representaban el 
3.9 por ciento. En cambio, las grandes empresas 
contabilizadas en ese año representaban el 0.9 
por ciento del número total de establecimientos, 
sin embargo, el valor de su producción abarcó el 
73.9 por ciento del obtenido en el censo.

Es en estos datos donde podemos observar 
principalmente la baja capacidad para generar 
valor que tienen las pequeñas empresas. El pro-
blema no está fincado en que la empresa man-
tenga una estructura pequeña hablando de las 
personas que tiene contratadas; es que sus pro-
ductos sean de un escaso valor o, en cambio, que 
su proceso sea costoso y poco eficiente. Lo que 
nos llevaría a pensar que su evolución se detuvo 
o que en algún momento perdió el rumbo.

El IDITpyme, en su labor de apoyo a los em-
presarios, ha realizado trabajo con estas organi-
zaciones a lo largo de 13 años, generando datos 
importantes de su comportamiento y operación, 
que nos sirven para hacer análisis posteriores. Es 
aquí donde empezamos a realizar importantes 
observaciones que llevan a posteriores pregun-
tas de investigación. Las básicas para nosotros 
son: ¿por qué sobrevive y prospera una empresa 
en un entorno tan competitivo y complejo como 
el nuestro hoy en día? ¿Por qué las demás no?

La agroindustria es fuerte en el estado y 
siempre resulta un caso interesante de análisis. 
Dentro de la base de datos de empresas interve-
nidas del instituto, tenemos cinco en esta rama 
que permiten hacer una comparativa muy ilus-
trativa. El número de empleados varía en ellas: 
15, 30, 40, 57 y 115. Por lo que el análisis se com-
pondría de dos micros, dos pequeñas y una me-
diana. Para el instituto es importante guardar 
la confidencialidad de las empresas, por lo que 
para este análisis sólo se identificarán por el nú-
mero de empleados, sin revelar sus nombres.

Existen ciertas variables que nos permiten 
diferenciar los perfiles innovadores de una em-
presa de otra que no lo es. Estas variables es-
tán ligadas con la supervivencia y crecimiento 
de la empresa. Una de ellas es la búsqueda de 

La incorporación de tecnología y el uso de 
información para crear nuevos productos es el 
segundo factor básico para el éxito de la prime-
ra compañía, mientras que la segunda, a pesar 
de su alta nómina, sigue utilizando procesos 
tradicionales y no usa la información de mane-
ra sistemática.

Para reforzar los puntos anteriores se elabo-
ró una gráfica comparativa de los perfiles que 
mantienen ambas empresas, en áreas funcio-
nales de la empresa, como cultura empresarial, 
administración y comercialización. La cultura 
empresarial explica la postura básica que el 
empresario mantiene hacia su propio negocio. 
La administración engloba los procedimientos 
que realiza para mantener el control sobre su 
empresa, y la comercialización, la forma en la 
que percibe el mercado, se da cuenta de sus ne-
cesidades y realiza sus ventas. [ 

*RED DE COMUNICACIÓN y DIVULGACIÓN DE LA 
CIENCIA

mercados internacionales o exportación. De es-
tas cinco empresas, una es la que actualmente 
exporta: la que tiene 15 empleados.

Dentro de las pequeñas empresas existe un 
factor clave que determina antes que los demás 
el éxito o fracaso de la organización: el empre-
sario. Al ser el que da la dirección a la empresa 
y decide las acciones que se tomarán en el fu-
turo, representa el primer factor indispensable 
para el crecimiento de ésta. La empresa que 
mantiene 15 empleados basa la creación de sus 
nuevos productos en las necesidades del clien-
te, cuando éste ya fue seleccionado y, además, 
lo capacita para su uso. Lo que le asegura un 
estrecho lazo de comunicación, satisfacción y, 
por lo tanto, retención de los clientes.

En cambio, la empresa que mantiene 115 em-
pleados, mantiene una alta producción con un 
bajo valor agregado, no diversifica sus productos 
y, dentro de sus objetivos, está la compra de tecno-
logía para mejorar la producción, no el desarrollo 
de tecnología a la medida de sus necesidades.
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El editorial del semanario Scien-
ce, del viernes pasado, fue 
escrito por Norman Borlaug, 
Premio Nobel de la Paz 1970 

y padre de la “Revolución Verde”, que 
comenzó en México hace medio siglo. 
Señala que: “La próxima semana, más 
de doscientas publicaciones científicas 
alrededor del mundo publicarán simul-
táneamente artículos acerca de pobreza 
global y desarrollo humano -un esfuer-
zo conjunto para incrementar atención, 
interés e investigación acerca de estos 
importantes asuntos de nuestro tiempo. 
Unos 800 millones de personas todavía 
padecen hambre crónica o transitoria. 
En los próximos 50 años enfrentaremos 
la intimidante tarea de alimentar otros 
3 mil 500 millones, la mayor parte de los 
cuales comienzan la vida en la pobreza. 
La batalla por aliviar la pobreza y me-
jorar la salud y productividad humanas 
exigirá un dinámico desarrollo agríco-
la.”

Sólo que el Nobel de la Paz no cuenta 
con la inefable estupidez de nuestros le-
gisladores, que han convertido en delito 
la sola experimentación con transgéni-
cos y no logran entender que no hay ali-
mento alguno que ellos consuman, quizá 
con excepción de la verdolaga, que no 
sea transgénico: el maíz es un transgé-
nico del silvestre teosinto mejorado por 
los pueblos mesoamericanos y luego por 
la Revolución Verde que “comenzó en 
México a fines de los 1950s, se extendió 
por Asia durante los 1960s y 1970s, y con-
tinuó en China en los 1980s y 1990s.” Así 
lo escribe el premio Nobel y así lo dejo, 
porque es más fácil, correcto e inteligi-

ble que ese confuso “en la década de mil 
novecientos cincuenta”, sin plural y con 
letras, porque 1950 no es una década, es 
un año.

Una buena noticia (mala para los fans 
del “estamospeor”) es que en sólo 40 
años la proporción de gente con hambre 
en el mundo se ha reducido de ¡60 por 
ciento en 1960! a 17 por ciento en 2000. 
La Revolución Verde también trajo be-
neficios ambientales, sigue Borlaug: si 
los campos destinados por el mundo a 
cereales en 1950 todavía dieran el mis-
mo rendimiento, habríamos necesitado 
cerca de mil 200 millones de hec-
táreas más para alcanzar las 
cosechas actuales.

“Más aún, de ha-
berse destinado a la 
producción agríco-
la tierras ambien-
talmente frágiles, 
habría sido desas-
trosa la erosión 
del suelo, la pér-
dida de bosques 
y praderas, la 
reducción en 
biodiversidad, 
y la extinción 
de especies 
silvestres.”

La igno-
rancia de nuestros 
l e g i s l a d o r e s , 
sumado al opor-
tunismo vil del 
Partido Verde, nos 
dejan fuera de la 
nueva etapa verde 

que celebrarán 200 publicaciones cien-
tíficas del mundo entero. La única dife-
rencia entre la manipulación genética 
realizada por los primeros agricultores 
sobre los pastos que originaron el tri-
go, la cebada, el arroz y unos milenios 
después el maíz, es que ahora sabemos 
por qué ocurre lo que ocurre: seguimos 
eligiendo genes, como los primeros chi-
nos a orillas del Yang- tsé, pero en vez 
de medir en siglos el cambio, con sus 
consecuentes hambrunas, ahora lo pode-
mos hacer entre una cosecha y otra. Los 
pueblos de Mesopotamia elegían los gra-

nos mayores porque descubrieron 
que a su vez producían granos 

mayores. El proceso estaba 
regido por el azar de la 

mutación.
Ahora no es el azar, 

sino la decisión huma-
na la que injerta un 
gen resistente a plagas 
o sequías, un gen de 
plantas más chicas y 

espigas más grandes. 
Llevamos al menos 
diez mil años ha-
ciendo lo mismo. 

Por eso tenemos 
manzanas y uvas 

de tamaño 
que nunca 

soñó un 
e m p e -
r a d o r 

romano, 
e l o t e s 

que ha-
brían asombra-

do a Moctezuma, y arroces en variedad 
enorme: para risotto, paella, arroz a la 
mexicana, para sushi.

La ingeniería genética aplicada a 
las cosechas “desempeña un papel de 
creciente importancia en la agricultura 
mundial, porque capacita a los científi-
cos a encontrar entre diversos géneros 
los genes más útiles para incrementar 
la tolerancia a la sequía, calor, frío, inun-
daciones, probables consecuencias del 
calentamiento global”, señala Borlaug. 
“La biotecnología será esencial para sa-
tisfacer la demanda futura en comida y 
biocombustibles.”

Por supuesto, eso mismo nos pone 
ante problemas novedosos, como el ya 
enfrentado por México al elevarse el pre-
cio del maíz productor de combustible: 
¿cuánto debemos destinar a sustituir 
gasolinas por etanol y cuanto a tortillas? 
Ya le vimos el fondo a nuestros pozos pe-
troleros. Con capital podemos encontrar 
nuevos yacimientos... siempre y cuando 
existan. Cuba lleva decenios permitien-
do a compañías extranjeras (allá sí pue-
den, aquí no) explorar su plataforma ma-
rina, sin resultados. “La batalla por dar 
alimento y seguridad a cientos de millo-
nes de gente en la miseria está lejos de 
haberse ganado”, concluye Borlaug en el 
editorial de Science.

“Debemos incrementar la abastos 
mundiales de alimento, pero también 
reconocer los vínculos entre crecimiento 
de la población, producción de alimento, 
y sustentabilidad ambiental. Sin un me-
jor balance, los esfuerzos por frenar la 
pobreza mundial serán triturados hasta 
frenarlos”. [

Luis González de Alba

SE DESCuBRIó quE…

Tenemos un mundo menos hambriento

Universidad Virtual
DIRECCIÓN DE PRENSA y COMUNICACIONES

Durante 2007, el Sistema de Universidad 
Virtual (SUV), de la UdeG, maneja como 

fondo ordinario alrededor de 14 millones 119 mil 113 
pesos. De los cuales, tres millones 810 mil 115, están 
destinados al área académica y un millón 276 mil 219 
para el fortalecimiento de los cuerpos académicos y 
la investigación. El resto fue asignado para servicios 
y apoyo académico, calidad, vinculación, entre otros 
rubros.

El SUV, creado hace dos años, es un órgano des-
concentrado de la Universidad de Guadalajara, en-
cargado de ofrecer, administrar y desarrollar pro-

gramas educativos en la modalidad virtual, en los 
niveles medio superior y superior, así como de rea-
lizar actividades de investigación, extensión y difu-
sión de la cultura.

De acuerdo con el rector del SUV, Edmundo Sán-
chez Medina, este sistema buscará abrir tres posgra-
dos para el calendario 2008 A. Uno en administra-
ción, otro en valuación y un tercero en educación. Con 
este último buscan actualizar la planta docente de la 
UdeG.

También pretenden aumentar el número de li-
cenciaturas. Actualmente el SUV ofrece cinco pro-
gramas educativos: bibliotecología, tecnologías e 
información, gestión cultural, educación y admi-

nistración de las organizaciones y tiene dos mil 71 
alumnos, cuyo rango de edad va de los 17 a los 75 
años.

Otra meta será adecuar la estructura de la currí-
cula del bachillerato virtual, para impartirse en 18 
meses y lograr su competitividad. De lograr estas 
metas, la admisión de alumnos aumentaría 100 por 
ciento. El SUV acepta por calendario alrededor de 
500 alumnos.

El SUV tiene un modelo educativo basado en el es-
tudiante y su aprendizaje. Mediante este sistema, con 
el apoyo de internet, las nuevas tecnologías y aseso-
res, bibliotecas digitales y foros de debate, el alumno 
puede aprender por sí mismo.

CUENTAS CLARAS
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RECTORÍA

Encuentro de 
universidades hispanas

Algunos de los desafíos de la Uni-
versidad de Guadalajara son la 
consolidación de una oferta aca-
démica pertinente y de calidad, 

la mejora continua del personal académico, 
además de lograr la articulación entre los ni-
veles de preparatoria y licenciatura, dijo el 
Rector general de la Universidad de Guada-
lajara, Carlos Briseño Torres.

Durante su participación en la sesión 
plenaria de la XXI Conferencia Anual de la 
Asociación Hispana de Universidades, reali-
zada en Chicago, insistió en la necesidad de 
implantar la distribución de competencias 
entre las entidades de la red, y superar las 
asimetrías a partir de una política que sea 
más equitativa en el reparto de los recursos 
materiales y humanos.

El Rector general de la Universidad de 
Guadalajara insistió en la necesidad de una 
simplificación administrativa y revisión de 
la normatividad para corregir la sobrerregu-
lación, obsolescencia y vacíos normativos, 
así como el desarrollo de proyectos y pro-
puestas orientados a fortalecer la identifica-
ción de los estudiantes y egresados con su 
alma máter. [

PREPARATORIA

Primeros lugares en física

En el Concurso nacional de aparatos 
y experimentos de física, la Escuela 
Preparatoria regional de Jocotepec, 
de la Universidad de Guadalajara, 

es el rival a vencer. No obstante, con sus pro-
yectos, los estudiantes de este plantel ubi-
cado en la ribera de Chapala obtuvieron dos 
primeros y dos terceros lugares.

Durante el XVII certamen, organizado 
por la Asociación nacional de físicos y rea-
lizado del 1 al 3 de octubre pasado en Cu-
liacán, Sinaloa, los 10 jóvenes ganadores 
de la UdeG participaron con cuatro proyec-
tos y compitieron contra alrededor de 62.

Uno de los primeros lugares fue para el 
proyecto Acondicionador de frutas y vege-
tales, en la modalidad de aparato de apor-
tación. La estudiante de quinto semestre de 
preparatoria, Mónica Hernández García, co-
mentó que esta máquina la diseñaron para 
hacer eficiente el trabajo de productores de 
jitomate, naranja, limón, aguacate, papa y 
pepino, ya que depende de las necesidades, 
limpia, pule, separa en tres tamaños y ence-
ra tales productos.

Alejandra Ornelas Hernández habló so-
bre las ventajas: cuando se corta el jitomate, 
está húmedo y sucio, y por lo general siem-
pre se limpia con trapos, pero esta labor es 
muy tardada. Además, aun cuando se expri-
me el paño, queda húmedo, y al estar en bo-
dega, produce hongos. La cera impide que 
se eche a perder.

Tania Pamela Palos agregó que su esfuer-
zo valió la pena, pues no sólo alcanzaron el 
reconocimiento, sino también les deja apren-
der a investigar los fundamentos teóricos de 
física y ponerlos en práctica. Las jóvenes 
pretenden patentar su máquina.

Con el primer sitio en la categoría de apa-
rato didáctico quedó el proyecto Electrici-
dad práctica. Participaron Beatriz González 
Ornelas y Jonatan Leal Reyes.

Los dos terceros lugares fueron para: Es-
tudio experimental de la absorción del calor, 
en la categoría de experimento de física, en 
la que participó Ada Soto Brambila y Edwin 
Lara Alvarado, y El cortador de unicel, en la 
modalidad de aparato tecnológico. Sus crea-
dores fueron Nancy Ortega Mendoza, Dense 
Serrano García y Sarahi Orozco Martínez, 
que pertenecen al módulo de Tizapán el 
Alto, de la Preparatoria de Jocotepec.

El trabajo con tales aparatos llevó en algún 
caso desde dos meses y medio, y en otro hasta 
más de un año, tiempo que dedicaban fuera de 
clase a comprar su equipo o incluso algunos 
utilizaron materiales o aparatos reciclados.  [

EDUARDO CARRILLO

UDEG VIRTUAL

Reconocen a estudiantes 
en línea

Ante el aforo casi completo del 
teatro Diana y la presencia de 
los rectores de todos los centros 
universitarios de la Universidad 

de Guadalajara, entre ellos Edmundo Sán-
chez Medina, de UdeG Virtual, el vicerrector 
ejecutivo, Gabriel Torres Espinoza, y fun-
cionarios del gobierno del estado, el 19 de 
octubre se realizó la XXXIV Ceremonia de 
reconocimiento y estímulo para estudiantes 
sobresalientes.

Desde 1991 la UdeG reconoce a los estudian-
tes que tienen los mejores promedios del nivel 
medio superior y superior. En esta ocasión fue-
ron 564 los estimulados por su desempeño.

Rosario Orozco Martínez, Fernanda Fer-
nández y Sara Medina son tres egresadas de 
la licenciatura en educación que ofrece UDG 
Virtual. Orozco Martínez obtuvo 99.35.

La más sobresaliente de UdeG Virtual 
dijo estar agradecida con la Universidad por 
haber implementado esta modalidad, por-
que gracias a ello pudo cumplir una meta: 
ser una profesional. 

Orozco Martínez, quien trabaja en el Cen-
tro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas de esta casa de estudios, se 
mostró satisfecha: “Este logro es un pago a 
todos mis desvelos y sacrificios, ya que soy 
madre de cuatro hijos”.

El vicerrector ejecutivo, Gabriel Torres, 
al felicitar a los estudiantes, dijo que “tienen 
ante sí el reto de refrendar sus logros y prepa-
rarse continuamente para adquirir las compe-
tencias suficientes y necesarias que les permi-
tan integrarse y desenvolverse con holgura en 
sus respectivos ámbitos profesionales”. [

GABy ROJO
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VII Congreso de historia de la educación 

latinoamericana universitaria 

Del 29 al 31 de octubre, en el Centro universitario de Ciencias Sociales y 

Humanidades, CuCSH.

Estará organizado por mesas de trabajo y páneles temáticos.

 Más información a los teléfonos 38 24 18 33, 38 19 33 40, y en el 

correo electrónico: luis.valencia@csh.udg.mx.

 concursos

VII Torneo Forex interuniversitario 
Del 14 al 16 de noviembre. Los equipos serán de cuatro a 
cinco integrantes. 
Curso-capacitación: 27 de octubre, 3 y 10 de noviembre.
 Informes e inscripciones en el Departamento de 
Finanzas, en el CuCEA, o en el correo electrónico: 
torneoforex@gmail.com. Cupo limitado.

 convocatoria

Valoración cardiovascular 
Se extiende una invitación a jóvenes entre 25 y 40 años, 
para realizarse un examen cardiovascular de forma 
gratuita.

El propósito es captar posibles candidatos para 
participar en un protocolo de investigación para pacientes 
jóvenes con hipertensión arterial sistémica.

Interesados contactar cita en los teléfonos 36 17 34 
99, 10 58 52 00, extensión 3657, de 9:00 a 13:00 horas. 
Los estudios serán realizados en el CuCS.

 curso

XI Curso de nutrición infantil
Dirigido a profesionales de la salud interesados en 
nutrición infantil. Tendrá lugar el 15 de noviembre, a partir 
de las 8:00 horas, en el hotel Hilton.

Más información en el teléfono 36 18 93 62, 
extensión 1211, o en el correo electrónico inhu@cucs.udg.
mx. 

 diplomados

Departamento de Imagen y Sonido, 
CUAAD
Oferta académica: diplomados en cine, análisis 
cinematográfi co, locución, periodismo, diseño y 
animación, además del curso-taller en cine, televisión y 
video.

Informes en los teléfonos 36 58 47 00, 36 98 66 
13, así como en la página electrónica www.dis.udg.mx. 
Inscripciones abiertas.

 exposiciones  

Carteles de la NASA
Hasta el 31 de octubre, de 9:00 a 20:00 horas, 
instalaciones del Instituto de Astronomía y Meteorología 
(IAM). 

XXII Muestra de artes plásticas, 
CUCEI
Del 7 al 14 de noviembre, en el Centro de Documentación 
Integral (CID), del CuCEI.

La fecha de entrega de obras para exposición es hasta 
el 5 de noviembre, en la Coordinación de Extensión.

pi
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 congresos

I Encuentro nacional sobre estudios 
regionales
El papel de las regiones en el contexto de la globalización.
Del 7 al 9 de noviembre, en Ocotlán, Jalisco, en el Centro 
universitario de la Ciénega, CuCiénega. Mayores informes 
en el teléfono (392) 92 5 94 23, extension 8396 o en el 
correo electrónico: eduardoh@cuci.udg.mx. 

II Coloquio internacional de análisis de 
arte 
Lenguajes acústicos, visuales bidimensionales y 
tridimensionales.
Del 7 al 9 de noviembre, en el Museo Regional de 
Guadalajara. Mayores informes en la página de internet: 
www.cuaad.udg.mx/coloquio_arte.
 
Congreso internacional de inocuidad 
de alimentos y XXIV Reunión nacional 
de microbiología, higiene y toxicología 
de los alimentos
Del 8 al 10 de noviembre, de 9:00 a 15:00 horas, en 
Puerto Vallarta. Más información en el teléfono 36 50 03 
74, en el correo electrónico: torresvitela@gmail.com y en la 
página de internet: http://inocuidad.cucei.udg.mx. 

Invita CuCEI.

XXI Congreso nacional Expo posgrado 
2007: impacto y pertenencia del 
posgrado
En el CuCEA, el 21, 22 y 23 de noviembre. Más información 
en el teléfono 31 34 22 97, extensión 1924, o en la página 
de internet: http://www.comepo.org.mx/xxi/comepo07.htm.

XVI Encuentro internacional de 
educación a distancia 
Con el objetivo de promover el intercambio de experiencias, 
refl exiones y propuestas de desarrollo de la educación 
permanente, en línea y a distancia. Del 26 al 30 de 
noviembre, en Expo Guadalajara.
 Informes e inscripciones en los teléfonos 36 30 14 44, 
36 30 00 85, extensiones 130, 116. Invita udeG Virtual.

conferencias

Reformas fi scales 2008
El 5 de noviembre, de 9:00 a 13:00 horas, en el salón de 
eventos del STAudeG. 
 Informes e inscripciones en la Secretaría de fi nanzas, 
teléfonos 33 42 23 10, 38 33 39 29, extensiones 238, 
239.



lunes 29 de octubre de 2007 1�

Mes “flaco” para los medios

De lo local a lo internacional, 
en estas semanas se 
han dado ejemplos 
de la reducción de los 
conglomerados de medios 
tradicionales en su 
adaptación a la era digital 
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GERARDO COVARANA 

Octubre trajo ejemplos —de lo local 
a lo internacional— del camino de 
adaptación que los conglomerados 
de medios de comunicación siguen 

hacia la era digital. La razón que esgrimen es 
que sus dimensiones no son rentables. 

Más pequeña, pero más eficiente. Esa es la 
apuesta del presidente de la BBC, Mark Thomp-
son, al anunciar el 11 de este mes un plan de 
recorte para una de las compañías informativas 
y de entretenimiento más importantes del mun-
do. El plan, denominado Diseñando un futuro 
creativo, considera el despido de 1,800 emplea-
dos de aquí a 2013, lo que representa el ocho por 
ciento de sus 23 mil trabajadores, de los cuales 
18 mil trabajan en sus servicios centrales, en 
Londres. También se pretende vender el edifi-
cio principal de la empresa británica, ubicado 
al oeste de la ciudad. Esta es la segunda gran 
reducción de personal en este siglo, después de 
que en mayo de 2005 se despidió a 3,780.

Con Diseñando un futuro creativo, la BBC, 
que ofrece servicios de televisión, radio e inter-
net, espera tener un ahorro de cuatro mil mi-
llones de dólares en los seis años del plan. El 
área que tendrá más recortes será la División 
de programas, con 650 personas. 500 despidos 
corresponderán a las delegaciones de la cadena 
y 370 al Departamento de noticias. 

Entre los ajustes que esto implica, la BBC co-
misionará el 10 por ciento de su programación 
televisiva, algunos programas tendrán repeticio-

5En la imagen, 

el edificio 

emblemático de la 

BBC de Londres.

Foto: Archivo

nes, se invertirá en televisión de alta definición, 
que arrancará el próximo año, y se diseñará una 
programación interactiva en la que el televiden-
te podrá escoger sus producciones preferidas.  

Las noticias seguirán siendo la piedra angu-
lar de la organización, dijeron sus directivos. 
Desarrollarán un periodismo digital interactivo 
y contenidos multimedia enfocados a los jóve-
nes. La producción de noticias se concentrará 
en una redacción única para televisión, radio 
e internet. 

La batalla con los sindicatos de trabajado-
res por estos recortes está aún por librarse: 
“Estamos aquí para presionarles y explicar-
les el daño que estos recortes tendrán en la 
calidad de la producción de la BBC, especial-
mente en la programación de actualidad y 
las noticias”, dijo Gerry Morrisey, secretario 
general del sindicato BECTU, que represen-
ta a trabajadores del sector del entreteni-
miento. El secretario general del Sindicato 
Nacional de Periodistas (NUJ, por sus siglas 
en inglés), Jeremy Dear, ha dicho que la su-
presión de trabajos llevará a una mayor car-
ga laboral.

En otro caso, la segunda semana de octubre, 
el diario local Público-Milenio sufrió una re-
ducción de personal. Fueron 49 personas, entre 
periodistas, articulistas y administrativos, que 
representan el 8.1 por ciento de la planta total 
del diario. Público-Milenio pertenece al grupo 
Milenio, que tiene diarios en seis estados y uno 
nacional. 

Los cambios incluyeron reajustes en algu-
nas secciones, cuya producción se comparte 
entre distintas redacciones del grupo. 

Las expectativas económicas de uno de los 
mayores grupos de medios de América Latina, 
el argentino El Clarín, tuvieron un retroceso el 
viernes 19 de este mes. Ese día cerró su oferta 
pública de acciones bursátiles en las bolsas de 
Argentina y Londres. 

“La suscripción no despertó gran interés, 
aunque ya se sabía que se colocaría todo, 
pero no con una demanda muy por encima de 
lo ofertado”, dijo Juan Diedrich, analista de 
Capital Markets.

Así cerró el mes. [
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Ejercicio desde las aulas

deportes 

objetivo general ajustar los planes 
de estudio, identificar nuestras se-
mejanzas y fortalecerlas, además de 
detectar las diferencias, con la fina-
lidad de hacer más fácil el tránsito 
en el caso de los estudiantes y pro-
fesores que quieran tener movilidad 
académica”.

De acuerdo con González Villalo-
bos, es indispensable que acuerden 
poco a poco sobre la orientación que 
se debe dar a la formación de los 
profesionales de todas las áreas de 
la cultura física, aunque es un tra-
bajo a mediano plazo.

“Hemos cubierto algunas etapas. 
Hicimos una comparación de todos 
los planes de estudio, de la cantidad 
de materias, horas, nombre de las 
asignaturas y del programa, y hemos 
hecho proyecciones para, en algunos 
años, hacer una propuesta inicial 
para que los rectores de las univer-
sidades, si lo consideran oportuno, 
puedan llegar a algún acuerdo y ajus-
tar los planes de estudio junto con los 
comités curriculares, de acuerdo a la 
organización de cada universidad, 
respetando su autonomía”.

Explicó que este proceso para los 
planes de estudio llevará tiempo, 

pero al menos esperan contar con la 
propuesta el próximo año, la cual es-
tablecerá estrategias y criterios ge-
nerales sobre los cuales tendría que 
hacerse la armonización, modifica-
ción que en otros países ha llevado 
alrededor de 10 años.

Participarán en FIL
Como cada año, la licenciatura en 
cultura física y deportes estará pre-
sente en el marco de la Feria Inter-
nacional del Libro, en esta edición 
con el Congreso Iberoamericano de 
Educación Física y Ciencias Aplica-
das al Deporte, actividad que con-
tará con el aval de la Asociación In-
ternacional de Escuelas Superiores 
de Educación Física, a la cual perte-
necen como carrera, así como inte-
grantes de la asociación nacional.

Para este congreso esperan la 
participación de investigadores, 
académicos y funcionarios de dife-
rentes universidades de América 
Latina, España y Portugal, así como 
de estudiantes y profesionales del 
área deportiva.

“El tema central será La forma-
ción del profesor de educación física 
en el contexto de la armonización de 

la educación superior. El objetivo es 
reflexionar y crear un espacio para 
el análisis de la formación de los 
profesores de educación física y de 
los profesionales en general de esta 
área, en el marco de los espacios 
comunes de educación superior, te-
niendo en cuenta esta influencia de 
la globalización y los impactos que 
ha tenido sobre la educación supe-
rior”, dijo González Villalobos.

Dicho congreso tendrá lugar el 
28, 29 y 30 de noviembre y 1 de di-
ciembre, lapso en el que realizarán 
mesas redondas, talleres y confe-
rencias magistrales, entre otras 
actividades. “Abordaremos temas 
específicos relacionados con cada 
área de formación, con el análisis 
de cuestiones como: competencias, 
disciplina, entrenamiento, gestión y 
actividad física para la salud. Tam-
bién tendremos dos mesas redondas 
relacionadas con el currículum de la 
educación superior y la organización 
de las enseñanzas universitarias en 
España, Portugal y México”. 

Para mayores informes e inscrip-
ciones, llamar al teléfono 35 62 41 
41 o ingresar a la página www.aiese-
pguadalajara2007.com. [

La licenciatura en 
cultura física y deportes 
celebró 25 años de 
fundación, lapso en el 
que han egresado 42 
generaciones. Dentro 
de sus planes destaca 
continuar con el proceso 
de acreditación de su 
plan de estudios

Esta competencia contó 
con la participación de 
dos mil 300 atletas de di-
versas partes del país, así 

como de una selección de Estados 
Unidos, que compitieron en las mo-
dalidades de forma de trío, pareja, 
individual y kyopa, que consiste en 
rompimiento de altura y de libre co-
reografía y en combate, denomina-
do kyrugui.

La UdeG estuvo representada 
por atletas de la escuela de inicia-
ción y de la selección de alto rendi-
miento.

La entrenadora del equipo de la 
Universidad de Guadalajara, Auro-
ra Casillas, dijo que con esta justa 
dieron comienzo a una nueva tem-
porada deportiva y que el desempe-
ño de los atletas la deja satisfecha.

“Fue una especie de nacional, 
porque asistieron atletas de cali-
dad. Incluso algunos han sido se-
leccionados nacionales y en todas 
las categorías había muchos com-
petidores fuertes. Hubo atletas que 
tuvieron que disputar hasta cuatro 
peleas. El evento valió la pena y re-
basó mis expectativas”.

Explicó que esta competencia 
fue el inicio de un proceso de prepa-
ración rumbo a 2008, año fuerte en 
materia de participaciones en com-
petencias que pretenden concluir 
con el campeonato en la Universia-
da nacional en mayo próximo.

“El 23 de octubre tuvimos la 
competencia intercentros, de donde 
saldrá una preselección para formar 

Destaca UdeG en torneo 
de taekwondo 

3El taekwondín 

Marco Carrión 

(de frente) en 

una competición 

regional.
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El 3 de diciembre de 1972, 

se presenta el equipo de 
futbol de la Universidad de 
Guadalajara en el estadio 

Tecnológico, para jugar su primer 
partido en la segunda división ante 
el Tecnológico de Celaya. El marca-
dor final fue un empate a un gol por 
bando, según las crónicas periodís-
ticas de tan importante aconteci-
miento para la comunidad univer-
sitaria, en el que hicieron acto de 
presencia el gobernador del estado, 
Alberto Orozco Romero; el presi-
dente municipal de Guadalajara, 
Guillermo Cosío Vidaurri y el rec-
tor José Parres Arias. Correspondió 
la declaratoria inaugural al gober-
nador y el saque inicial al rector. 

A partir de esa fecha ya no son 
“Venados”, como lo fueron en la 
tercera división, sino que adopta-
ron como nombre de batalla el de 
Leones.

Y fueron Leones durante su par-
ticipación en las dos temporadas en 
la segunda división, en que por cier-
to se convirtieron en el equipo sen-
sación, con el manejo técnico del 
profesor Roberto “Tito” Gutiérrez, 
toda una institución futbolística en 
la Universidad de Guadalajara. 

Habría que destacar que para 
la temporada 73/74 el equipo de la 
Universidad de Guadalajara destro-
zó todas las marcas de la segunda 
división: fue líder general, contó 
con el goleador del torneo y acu-
muló la mayor cantidad de puntos, 
y por consecuencia, el equipo que 
ganó más partidos. 

No obstante lo anterior, la rama 
determinó una serie final contra la 
Universidad Autónoma de Nuevo 
León. Por desgracia el primer par-
tido resultó fatal para nuestra casa 
de estudios, ya que los norteños 
tomaron una ventaja de tres goles 
a su favor. El partido de regreso se 
jugó en el estadio Olímpico, del Ins-
tituto Tecnológico, pero no alcanzó, 
a pesar de que los Leones ganaron 
por dos tantos de diferencia. 

La frustración no duró tanto, ya 
que las autoridades casi de inme-
diato informaron de la compra de 
la franquicia de Torreón. Es decir, 
el viejo anhelo de un grupo de uni-
versitarios se hacía realidad: la Uni-
versidad de Guadalajara estaba en 
el máximo circuito del futbol mexi-
cano. Iniciaba la era de los Leones 
Negros. [

¡A moverse!
Raúl de la Cruz
raul@cucs.udg.mx

Hábitos físico-
deportivos

El equipo universitario 
participó en días pasados 
en el XIII Festival 
internacional de la 
especialidad, celebrado 
en esta ciudad, en el cual 
obtuvo el segundo lugar 
por equipos, luego de 
ganar 10 medallas de oro 
y seis de plata

en breve el equipo representativo de 
la UdeG. Tenemos una invitación a 
un cuadrangular en Querétaro, el 
10 y 11 de noviembre, además de 
otra competencia antes de finalizar 
el año y un campamento de entre-
namiento. No vamos a descansar, ya 
que en enero habrá un selectivo na-
cional preolímpico y veremos si hay 
atletas con posibilidades. No vamos 
a parar hasta que terminemos sien-
do campeones en mayo”.

Una de las ventajas de ser sede 
del evento del deporte universitario, 
dará a esta casa de estudios la posi-
bilidad de calificar con equipos com-
pletos en todas las disciplinas, aun-
que en el caso del taekwondo, aún 
faltan por ocuparse algunas plazas.

“Creo que al menos en varonil el 
equipo estará completo. En lo que 

5Entrenamiento 

de natación en el 

auditorio de usos 

múltiples de la 

Universidad de 

Guadalajara.
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Quirarte

corresponde a la rama femenil, 
no, porque no tengo atletas en 
tres categorías. Esperaremos a 
ver si pueden ser ocupadas. Ca-
lificar de manera automática es 
una buena oportunidad para no 
vernos afectados en el estatal o 
regional por los jueces”.

Aurora Casillas indicó que 
esta es una buena oportunidad 
para que los atletas lleguen me-
jor preparados a la justa nacio-
nal mediante un mayor fogueo. 

“Ojalá lleguen más apoyos 
para fogueo, porque si no, no 
servirá de nada calificar con to-
dos los atletas. El entrenamien-
to lo tienen asegurado, pero si 
no cuentan con participaciones 
para adquirir mayor experien-
cia, no valdrá de nada”. [

Nombre Lugar

Lizeth Martínez  1 en forma individual.

Laura Rojo  1 en forma indivual y 2 en combate fin.

Laura Ramírez 1 en combate categoría fly.
Iruaika Hernández 1 en rompimiento de altura y 2 en combate feather.

Judith Ibarra 1 en forma individual y 2 en combate categoría heavy.

Cristian Vargas 1 en combate categoría fin B.
Salvador Padilla                      2 en combate categoría fly.

Santiago Meza 1 en forma.

Francisco Mercader 1 en rompimiento altura y 3 en combate categoría ligth.

Marco Carreón                          3 en forma individual y 2 en combate categoría light.
Orlando Casas                          2 en combate categoría middle.
Daniel Martínez                         3 en forma individual.

Najib Daicha                             1 en rompimiento libre.

LauRa SepúLveda veLázquez

El coordinador de di-
cha licenciatura, 
Martín González Vi-
llalobos, precisó que 
su programa de es-
tudios la ubica como 

una de las carreras más consoli-
dadas en materia de deporte en el 
estado. A la fecha han egresado al-
rededor de tres mil licenciados. “Te-
nemos una buena aceptación, y esto 
lo demuestra el hecho de que cerca 
del 90 por ciento de los egresados 
tiene trabajo. Lo hemos constatado 
con tres estudios de egresados re-
cientes, análisis que ha corroborado 
que están ubicados en diferentes 
áreas de la cultura física”.

Explicó que el proceso de acre-
ditación del programa de estudios 
avanza, por lo que esperan que el 
año que entra, dicha licenciatura 
forme parte de los programas certi-
ficados de esta casa de estudios. “El 
proceso de acreditación se encuen-
tra en la última etapa. Estamos re-
uniendo evidencias, y en la segunda 
fase debemos demostrar que lo que 
hemos manifestado es cierto. Calcu-
lo que estamos alrededor del 80 por 
ciento. Terminaríamos el proceso de 
acreditación a mediados del próxi-
mo año”.

En lo referente a los frutos que 
ha rendido la creación de la Asocia-
ción Nacional de Escuelas y Faculta-
des de Cultura Física, fundada hace 
más de un año, precisó que uno de 
los más importantes es el proyecto 
de armonización de los planes de 
estudio. “Hemos establecido como 
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BOLSA DE TRABAJO
Puesto: auxiliar contable
Carrera: contaduría
Con: Susana Montes Heredia
Teléfono: 36 32 42 46
Correo: nominas@procomex.com.mx

Puesto: jefe de calidad
Carrera: económico-administrativa, afín
Con: Jenny Ramírez
Teléfono: 10 28 94 73
Correo: rh@trelifex.com

Puesto: diseñador gráfico
Carrera: diseño
Con: Rosa María Zazueta Hernández
Teléfono: 37  77  60 00, extensión 1008
Correo: rzazuetah@penduit.com.mx

Puesto: ingeniero agrónomo
Carrera: ingeniero en agronomía
Con: Martín F. Rojas
Teléfono: 31 10 62 00, extensión 402
Correo: luna.martin@qknet.quimikao.com.mx

Puesto: analista financiero
Carrera: finanzas o afín
Con: Antonio Huerta Goldman
Teléfono: 36 41 05 69
Correo: ahuerta@rehovot.biz

Puesto: auxiliar de compras
Carrera: negocios internacionales, administración o afín
Con: ingeniera Irma Castro
Teléfono 3770 0800, extensión 1150
Correo: irma.castro@grupohevi.com.mx

Puesto: coordinador de programas de ahorro de energía
Carrera: ingeniero en electrónica
Con: Aydé Aguayo
Teléfono: 36 69 30 00, extensión 3062
Correo: aydear@itesm.mx

Puesto: asistente de gerencia de registro y relaciones públicas 
Carrera: carreras económico administrativas, afín
Con: Rosalía Pérez Bravo
Teléfono: 38 19 55 44
Correo: perez.rosalia@lilly.com

Puesto: arquitecto
Carrera: arquitectura
Con: Paulina Álvarez
Teléfono: 38 13 46 49
Correo: rhumanos@damnov.com

Puesto: asistente de mercadotecnia
Carrera: licenciado en ciencias de la comunicación o mercadotecnia
Con: Ana Vázquez
Teléfono: 36 32 36 16
Correo: avazquez@mtconsulting.com.mx

Puesto: secretaria recepcionista
Cerrera: técnica
Con: José Cuauhtémoc Herrera García
Teléfono: 37 93 88 88
Correo: jherrera@woodward.com.mx

www.estudiantes.udg.mx 
Todos los servicios que ofrece la UdeG a sus 
alumnos pueden conocerse en este sitio. 
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RUBÉN HERNÁNDEZ

La información es poder. En algún momento 
hemos escuchado esa frase y en la actualidad, 
con internet, aumentan de valor estas palabras. 
Porque la creación, distribución y manipula-

ción de los datos forman parte de nuestra existencia.
También en todo momento vemos, buscamos y al-

macenamos información, por lo que vivimos inmersos 
en ella. Está presente en todas nuestras actividades, ya 
sean económicas, culturales o recreativas, etcétera. 

Esto es la sociedad de la información.
El núcleo de esta sociedad es la persona. Así fue de-

clarado en la Cumbre de la sociedad de la información, 
en Ginebra, Suiza, en 2003. “La sociedad de la informa-
ción debe estar centrada en la persona, orientada al de-
sarrollo, para que todos puedan crear, consultar, utilizar 
y compartir la información y el conocimiento; para que 
las personas, comunidades y los pueblos puedan em-
plear plenamente sus posibilidades en la promoción de 
su desarrollo y en la mejora de su calidad de vida”.

Una sociedad de esta magnitud, en la que todos de-
bemos estar involucrados, se enfrenta a muchos retos, 
como por ejemplo, monitorear los avances de los países 
en las diferentes áreas, como la regulación, legislación, 
gobernanza, estándares, protocolos, cultura, estrategias 
para la cooperación y la educación, y la implementación 
y evaluación de políticas.

La llamada brecha digital, la que define Fernando 
Leibowich Beker como la “separación que existe entre 
las personas (comunidades, estados, países…) que utili-
zan las nuevas tecnologías de la información y la comu-
nicación como una parte rutinaria de su vida, y aquellas 
que no tienen acceso a ellas o que, aunque las tengan, 
no saben cómo utilizarlas”. 

En este sentido hay avances en la cantidad de per-
sonas que utilizan la tecnología para desarrollarse per-
sonal y laboralmente. Sin embargo, la mayoría queda 
afuera de esta modernidad.

La sociedad de la información debe tener los caminos 
despejados para llegar a todos los pueblos, para conocer 
o consultar las leyes de cada país y así crear estándares 
económicos, educativos, culturales, políticos. 

Se debe anteponer el desarrollo social y personal a la 
utilización de la tecnología y el internet para atacar a la 
humanidad con pornografía, robo de datos, piratería.

Con respecto al acceso a la tecnología, México recibe 
un poco de ayuda del hombre más rico del mundo. Carlos 
Slim donará unas 250 mil computadoras a escuelas mexi-
canas en 2008. Las aulas beneficiadas podrán educar a los 
estudiantes en la nueva forma de vivir junto a la tecnolo-
gía. Ojalá esta solidaridad llegue a los que menos tienen. 

Otro ejemplo es la Universidad de Guadalajara, que 
educa a distancia a los nuevos cibermaestros o a los que 
diseñarán los programas de estudio de esta criticada so-
ciedad de la información. 

La Asociación Mexicana de Internet promueve los 
sellos electrónicos de confianza para reconocer a los ne-
gocios o instituciones que promueven el cumplimiento 
de la privacidad de la información. Están legítimamen-
te establecidos.

Se pueden mencionar más ejemplos, pero lo impor-
tante es eliminar la “brecha digital”. Con esto la socie-
dad de la información habrá dado un gran paso hacia 
su desarrollo. [

Retos de la 
sociedad de la 
información
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Primera persona Q Son tres: Alejandra Claudia Mata (primera) , Alejandra Sofía Juárez (segunda) y 
Alejandra Gabriela Durán (tercera), las ganadoras del cartel en la categoría estudiantil, en el Congreso nacio-
nal de química, del CUCEI. Su proyecto propone la obtención de etanol con cáscaras de naranja.

GALA AGUILAR

Qué bárbaras, 
qué buen pro-
yecto, no lo 
vayan a de-
jar! ¿Apenas 
van en sexto 

semestre?”, fueron algunos de 
los comentarios que recibieron 
cuando ganaron el concurso de 
cartel ambiental en la categoría 
estudiantil del Congreso nacio-
nal de química, efectuado a fi nes 
de septiembre en el CUCEI.

Son las tres Alejandras: Clau-
dia Mata García, Sofía Juárez 
Villa y Gabriela Durán Santos, 
alumnas de sexto semestre de 
la licenciatura en química, quie-
nes sonrientes luego de haberse 
“quemado las pestañas”, platican 
orgullosas de su proyecto, que 
tiene gran futuro: la producción 
de etanol a partir de los desechos 
de cáscara de naranja, el cual pu-
diera tener una aplicación poste-
rior: combinarse con gasolina y 
contaminar menos.

Las tres Alejandras son chi-
cas de 22, 23 y 24 años de edad, 
muy inteligentes, maduras y úl-
timamente muy felicitadas.

¿Cómo se les ocurrió este 
proyecto?
(Sofía) Nuestra maestra y 
asesora, Martha Elena Ló-
pez, ha estudiado mucho 
sobre este tema, y poco a 

poco fuimos perfec-
cionando el pro-

yecto.

talento U

En una segunda 
etapa de este 
proyecto se 
podría conseguir 
que ese etanol 
tuviera otra 
aplicación, 
además  
de como 
combustible
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5Foto: Giorgio Viera

A grandes rasgos, ¿en qué 
consiste el proyecto?
(Sofía) En que la cáscara se mete a 
un molino y después se introduce 
a botes por tres días aproximada-
mente y a temperatura ambiente, 
lapso en el que cuantifi camos el 
porcentaje de azúcar para saber 
cuál será la cantidad de etanol, y 
luego procedemos a la destilación 
o separación de la mezcla.

¿Cuál será la segunda etapa 
de esto?
(Gabriela) Pues todo se hizo de 
forma casera, porque apenas so-
mos estudiantes, pero sería muy 
bueno que pudiéramos hacer 
comparativos con el maíz y otros 
productos, además de ver otra 
utilidad para aprovechar todo. 
Puede ser útil como  composta.

¿Qué fue lo más difícil para 
ustedes?
(Claudia) Fue un trabajo muy 
cuidado: revisar a diario los fer-
mentos y hacer mediciones y, si 
algo no salía bien, volver a repe-
tir todo.

Este proyecto quedó plasma-
do en un cartel que compitió 
contra 149 de 32 universidades, 
entre estas la UNAM, por lo que 
su propuesta llamó la atención 
incluso de la iniciativa privada.

¿Qué sintieron al ganar?
(Claudia) Mucha emoción, ale-
gría, no lo esperábamos. Ahora 
nos entrevistas, salimos en la 
televisión.

¿Qué sigue para ti?
(Sofía) Seguir estudiando más, 
pensar en otros proyectos.

¿Qué va a pasar con ustedes?
(Gabriela) Pues yo quiero seguir 
estudiando, trabajando. En una 
segunda etapa de este proyecto 
se podría conseguir que ese eta-
nol tuviera una segunda aplica-
ción, además de como combus-
tible. [
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Martha Eva LoEra

L
a razón los conde-
nó a morir, pero 
la imaginación los 
salvó para ponerle 
sal y pimienta a la 
vida. Son los espíri-
tus de los difuntos 
que rondan calles, 

cementerios y casonas antiguas de 
Guadalajara. Ellos se comunican 
con los vivos para protegerlos, ad-
vertirles del peligro, hacerlos ricos, 
asustarlos o simplemente entablar 
contacto.

Algunos afirman haberlos visto, 
otros cuentan lo que pasó al parien-
te de un amigo, un compañero de 
trabajo o un conocido. Los relatos 
hacen entretenidos los momentos 
que las personas pasan con sus 
allegados.

Ansias de inmortalidad, com-
batir la monotonía y cumplir, 
aunque con imaginación, los de-
seos y sueños no alcanzados. Es-
tas son algunas de las causas que 
llevan a los tapatíos a seguir ali-
mentando las historias de fantas-
mas, adaptándolas a los tiempos 
modernos. 

Gracias a las necesidades que 
cubren en el ser humano, estos se-
res desencarnados han sobrevivido. 
El internet y los medios de comuni-
cación sólo sirven para expandir su 
fama y seguir alimentando el ima-
ginario colectivo. 

“Por lo acelerado de la vida 
moderna, la gente busca la emo-
ción para relajarse y ve películas 
de aparecidos. La tradición oral 
se ha comercializado. Ahora la 

No importa si es por el día de muertos o por 
el americanizado halloween, en estas fechas 
las historias de fantasmas o aparecidos son 
desempolvadas y regresan a la boca de los 
habitantes de Guadalajara. De sus barrios viejos, 
casonas y callejones desolados brotan los relatos 
de “ultratumba”

Qué 
co

st
um

br
es

¿creen
que pasó?

difunde el cine, la televisión y el 
radio, donde han tenido gran éxi-
to los programas que narran tales 
historias”, afirmó Francisco Gutié-
rrez Rodríguez, psicólogo y profe-
sor investigador del Centro Uni-
versitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS). 

“Una persona que ve una pelícu-
la de terror es como si recibiera cho-
ques de adrenalina. Está tensa por 
un momento prolongado, mientras 
dura la película. Después el cuerpo 
se relaja”.

La dama de la carretera a 
Chapala
Dicen que la han reportado a Pro-
tección Civil, pero de ella nadie 
sabe nada. Esta mujer se aparece 
de improviso en algunos tramos de 
la carretera a Chapala. Los conduc-
tores al verla tratan de frenar, pero 
no logran esquivarla. La golpean y 
entonces los autos se voltean. Des-
pués del accidente, se desvanece en 
la nada.

Es el caso de aparecidos en ca-
rreteras y que dan avisos a los con-
ductores. Resulta una adaptación 
moderna de la leyenda de La Llo-
rona, vigente en México desde los 
tiempos prehispánicos. 

Hay muchos cuentos adapta-
dos a los nuevos tiempos, los que 
tienen una fuerte carga simbólica 
tradicional, afirma Francisco Ja-
vier Cortázar Rodríguez, profesor 
investigador del Departamento de 
Estudios Sociourbanos, del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 
Humanidades.

El especialista en leyendas urba-
nas explicó que por lo general este 
tipo de leyendas no circulan en todo 
tiempo. Solo en determinadas épo-
cas del año, como en la cercanía del 
día de muertos, cuando las historias 
de espantos están de moda entre la 
población. 

La sobrevivencia de este tipo de 
historias puede ser explicada por-
que en el mexicano hay un com-
portamiento ritual. “Es muy im-

portante para nosotros, para estar 
en conexión con el pasado y con la 
memoria colectiva”.

La modernidad no ha podido 
con los fantasmas y el reino del más 
allá. “Paradójicamente internet es 
un excelente medio para rastrear 
este tipo de historias fantásticas y 
propagarlas. Abundan sitios donde 
la gente narra estos relatos. Eso no 
quiere decir que seamos ignorantes, 
atrasados o personas influenciables. 
Todos creen en algo. Esto permite a 
la gente tener la sensación de que 
su futuro es dominable. Ante una 
vida a veces caótica y una realidad 
que se nos viene encima, los cuen-
tos de aparecidos son un desahogo, 
una manera de afirmar que hay vida 
después de la vida”.

En la búsqueda de tesoros 
perdidos 
Más de alguno ha oído hablar sobre 
fantasmas que indican dónde está 
un tesoro enterrado. Para adueñar-
se de tal riqueza, hay que cumplir 
con un ritual: pasar toda una noche 
rezando ante la tumba del muerto 
o mandar que celebren misas. En 
ocasiones el desenlace es feliz. El 
dueño o el inquilino desentierra el 
tesoro y sale de aprietos económi-
cos. 

“Una de las características de 
los mexicanos es su capacidad de 
soñar. Todos anhelan ser ricos, salir 
de apuros económicos, tener un fu-
turo estable, sin privaciones. Como 
muchos no pueden alcanzar esos 
anhelos, inventan historias de apa-
recidos que les indican dónde hay 
un tesoro. Es su manera de alcan-
zar lo que quieren, para no caer en 

la frustración. Cumplen sus deseos 
aunque sea a través de los cuentos 
de fantasmas”, explicó Carmen Ar-
menta, autora de Leyendas jalis-
cienses.

La historia por lo regular tiene 
como escenario una casona anti-
gua, junto a un guayabo o un árbol 
viejo. Fincas en ruinas abundan en 
Guadalajara. Otras veces, la perso-
na decidida a adueñarse del tesoro, 
desafía a los muertos y tiene un des-
enlace fatal. 

“Después de quedarse toda una 
noche en vela, rezando el rosario 
ante la tumba del que fue en vida 
dueño del tesoro, la persona muere 
o enloquece”, añadió Francisco Ja-
vier Cortázar Rodríguez.

Las historias de fantasmas tratan 
de dar una lección. Indicar lo bueno 
y lo malo. Cegarse por la ambición 
y desafiar a los seres de otro mundo 
puede ser castigado.

“Los aparecidos juegan una fun-
ción importante como reguladores 
morales. Aquella persona que se 
porta mal, penará por siempre, hasta 
que se rediman sus culpas”, aseveró 
el psicólogo Francisco Gutiérrez.

La viejita del Edificio 
administrativo
Ronda por los diferentes pisos del 
Edificio administrativo de la Uni-
versidad de Guadalajara. Más de 
un trabajador sabe de su existencia. 
Algunos la han visto, otros han sen-

tido su presencia. A muchos simple-
mente les han contado. 

Es una anciana que aparece de 
preferencia por la noche, cuando 
casi todos han partido a sus casas 
y solo queda el personal que tiene 
asuntos pendientes que resolver. 
Los que se topan con ella, la ven, la 
saludan, pero ésta en un santiamén 
se desvanece. Afirman que hace 
muchos años trabajó en la Universi-
dad, que laboraba como intendente 
en la ex Escuela de Música. Murió, 
pero hasta la fecha no se da cuenta 
que ya no pertenece al mundo de los 
vivos y sigue yendo a trabajar… por 
lo menos en ese relato.

La anciana ni siquiera tiene nom-
bre. Es la “viejita del Edificio admi-

nistrativo”. En este caso podemos 
hablar de un relato inmemorial, es 
decir, no tiene fecha de caducidad. 
“Nos conecta con los muertos  de 
antaño, que continúan apareciendo 
en los edificios modernos”.

Francisco Gutiérrez indicó que 
la percepción sensorial está relacio-
nada con los estados anímicos. Hay 
alucinaciones visuales y auditivas 
ligadas a estados de ansiedad. “Hay 
que hacer la diferencia entre una 
persona que vio algo debido a des-
equilibrios metabólicos o proble-
mas alimentarios —en ese caso se 
trata de un proceso alucinatorio— y 
otra que tuvo una ilusión, que es un 
fenómeno sensoperceptivo. Eso es 
normal. Nuestros sentidos llegan a 
desarrollar una serie de filtros sen-
soperceptivos, de manera que la 
gente cree que algo sucedió, cuando 
en realidad no fue así”.

La dama del cementerio de 
Mezquitán
Por el rumbo del cementerio de 
Mezquitán ronda las calles, a eso de 
las 12 de la noche, una mujer ves-
tida de blanco. Acostumbra abordar 
un taxi, dar el número de un domi-
cilio, pero cuando el chofer va en 
camino y se le ocurre hacer plática, 
la dama ya desapareció.

En cierta ocasión le pasó a un 
taxista. La joven que había levanta-
do, desapareció, pero dejó su suéter 
en el vehículo. Se acordó de la di-
rección y fue a dejar la prenda. Un 
anciano le abrió la puerta. El chofer 
le contó lo sucedido y el señor le 
contó que se trataba de su hija, que 
tenía años de muerta.

“Es característica de las historias 
de aparecidos contadas por tapa-
tíos, ubicar la escena de los aconte-
cimientos en lugares con una fuerte 
carga tradicional. Así, ocurrirán en 
el Callejón del diablo, en los alrede-
dores del panteón de Mezquitán, en 
el de Belén”. 

El fin es hacer el relato más local, 
ya que el mismo lo narran en otros 
estados de la república como si 
hubiera sucedido en sus pueblos o 
ciudades, enfatizó Francisco Javier 
Cortázar.

Algunas leyendas tienen como 
escenario lugares anónimos, donde 
las personas transitan y no les pres-
tan mucha atención, como estacio-
namientos, predios abandonados, 
para dar mayor aura de misterio a 
lo sucedido.

La forma en que los rumores 
se extienden constituye un meca-
nismo social, tradicional, que todo 
mundo emplea en una conversa-
ción. “Cuando alguien llega a un 
bar, restaurante o reunión con los 
amigos, para hacer más interesante 
la historia a narrar, usa mecanismos 
como ‘¿qué creen que me pasó?’, ‘¿a 
quién creen que vi?’ Eso da mayor 
interés, cercanía y calor a la conver-
sación”. [
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S
obreviven en una de las 
zonas más marginadas 
de Jalisco. Por siglos, 
los cuatros poblados que 
conforman la comunidad 
wixarika han sido autosu-

ficientes. Ni la religión católica ha lo-
grado permear su cultura. Los ritua-
les heredados por sus antepasados, 
permanecen casi intactos, a pesar de 
la actitud de los más jóvenes.

Por sus prácticas culturales y 
agrícolas, su permanencia durante 
más de 900 años y su pureza gené-
tica, los huicholes asentados en el 
norte del estado, que suman cerca 
de 12 mil personas, son un grupo 
con alto grado de sustentabilidad.

Durante 10 años, Rafael Guzmán 
Mejía y Carmen Anaya Corona, doc-
tores en antropología cultural, reali-
zaron una investigación sobre este 
grupo indígena, que incluyó estudios 
cartográficos, sus límites territoriales, 
costumbres y prácticas religiosas, 
además de un censo demográfico.

Su conocimiento de la zona y el 
contacto permanente con los hui-
choles, permitió a Guzmán Mejía 
considerarlos un pueblo sustentable 
por tres razones: la primera es que 
a pesar de las condiciones ambien-
tales adversas en la sierra huichola, 
que propician escasez de agua todo 
el año, ellos cultivan suficiente maíz 
para subsistir. Además, sus ceremo-

nias, ritos y creencias son las mis-
mas de hace nueve siglos.

El tercer aspecto radica en su pu-
reza como grupo étnico. “Conside-
ran que es una falta grave contraer 
matrimonio con indígenas de otro 
grupo, y aún más grave que sea con 
un mestizo. Por lo tanto, el grupo 
se ha reproducido con los mismos 
genes de los fundadores originales. 
Eso les ha dado fortaleza cultural”.

Si alguno se casa con alguien ex-
terno al pueblo, puede estar en la co-
munidad de visita, pero es expulsado 
de las asambleas por haber infringido 
sus principios, explica el académico 
del Centro Universitario de los Altos.

El arraigo en su lugar de origen 
no impide que viajen dentro del es-
tado: a Nayarit, Zacatecas o hasta el 
Distrito Federal, a Monterrey o Can-
cún, a fin de vender sus artesanías. 
Si bien la mayoría lo hace de ma-
nera temporal para promover sus 
artículos, hay quienes no regresan, 
porque encuentran condiciones de 
subsistencia. Sin embargo, mantie-
nen lazos con la comunidad.

La venta de artesanías les ayuda 
a obtener dinero en efectivo con el 
cual comprar artículos que no hay 
en la sierra, como insumos agríco-
las, para la caza, telas, machetes, 
grapas, cartuchos, martillos, cha-
quira, estambre o agujas.

Adquirir dichos recursos es un 
asunto secundario, pues “una fa-
milia puede durar varios años sin 

venir a la ciudad y no pasa nada, 
porque siempre hay comerciantes 
que les pueden conseguir las mer-
cancías dentro de la comunidad”.

Autosuficiencia centenaria
Seguir la tradición agrícola ha per-
mitido a la comunidad huichola 
subsistir. No es un secreto que el 
principal alimento para este grupo 
indígena es el maíz, por ello, uno de 
los aportes de la investigación reali-
zada por los académicos de la UdeG, 
radica en conocer la capacidad de 
producción de este grano.

Pocas tierras de los cerca de cua-
tro mil kilómetros cuadrados de 
territorio huichol, son aptas para la 
agricultura. No obstante, este grupo 
étnico tiene uno de los niveles de 
producción más altos del mundo.

“Generan cerca de 800 kilos de 
maíz por hectárea. La cifra nacional 
promedio en cultivo de temporal de 
este grano (modalidad que predomina 
en el territorio mexicano), es de cerca 
de 150 kilogramos por hectárea. Si 
comparamos la agricultura de los hui-
choles con los productores mestizos 
no tecnificados, podemos afirmar que 
los primeros son unos maestros en el 
cultivo”, argumenta Guzmán Mejía.

Los huicholes conocen los si-
tios cultivables, sus semillas están 
adaptadas genéticamente a las con-
diciones ambientales, además de 
que saben exactamente los ciclos de 
humedad y temperatura y siembran 

Investigadores del Centro Universitario de los Altos han seguido a esta 
comunidad durante una década. Destacan su capacidad de adaptación y 
su independencia cultural y económica. No obstante, señalan el peligro 
de que “el costumbre” no sea abrazado por las generaciones actuales, y 
se pierda la cosmogonía de un pueblo ancestral

cuando deben hacerlo. Esto se tra-
duce en eficiencia productiva.

Las tierras son repartidas entre 
las familias de la comunidad, que 
pueden tener entre tres y cuatro 
hectáreas de terreno. Algunas están 
fragmentadas de acuerdo al núme-
ro de hijos. De esta manera trabajan 
la tierra de manera comunal.

La cosecha de cada año apenas 
les ajusta para su consumo interno. 
Las familias que por algún motivo 
no les va bien, tienen problemas para 
alimentarse, sobre todo en tiempo de 
sequía. “De mayo a agosto son meses 
difíciles, porque no hay excedentes 
de producción, ni de frijol ni de maíz. 
Cuando les va mal, algunas personas 
les prestan o intercambian productos. 
Varios son beneficiados con los subsi-
dios federales otorgados mediante la 
Comisión Nacional para el Desarrollo 
de los Pueblos Indígenas”.co
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Las ceremonias 
tradicionales 
son parte 
fundamental de 
las comunidades 
huicholas. 
Fotos: Rafael 
Guzmán Mejía

sustentabilidad 
ytradición

HUICHOLES:HUICHOLES:
Para los pueblos huicholes 
en Jalisco, la sustentabilidad 
y autosuficiencia es la forma 
idónea de vivir. Le llaman “el 
camino sagrado”, la manera 
de convertirse en ancestros 
“deidificados” mediante una 
vida austera. “Es suficiente 
tener una casa que los proteja 
de la lluvia y el frío, una cama, 
y saber que tendrán alimento 
diario. Lo sagrado y lo profano 
forman en ellos una manera 
de vivir”.

La transmisión de la cul-
tura y las tradiciones recae en 
los ancianos sabios, pero es-
tas figuras escasean cada vez 
más. Por ello, “el costumbre” 
estaría en peligro de desapa-
recer en las próximas déca-
das, advierte Guzmán Mejía.
De acuerdo con el censo reali-
zado por los investigadores del 
CUAltos, solo tres por ciento de la 
población huichola, es decir, 310, 
son ancianos de hasta 81 años, en 
quienes reside el conocimiento y 
el compromiso de salvaguardar 
la cultura tradicional.

“En las últimas tres déca-
das hay un abandono de las 
tradiciones por parte de los 
jóvenes. Las generaciones 
contemporáneas ya no quie-
ren sembrar maíz ni hacer 
las labores, como lo hacen 
los adultos. Si van a San Luis 
Potosí a las peregrinaciones 
para traer peyote, quieren ir 
en avioneta, en vez de cami-
nar. Quieren las cosas fáciles 
y al hacerlo así están perdien-
do muchos conocimientos”.

Si no hay un proceso 
fuerte de adquisición de co-
nocimientos de parte de los 
jóvenes, podría haber un re-
emplazo cultural casi com-
pleto en cuatro o cinco gene-
raciones, unos 40 o 60 años a 
partir de ahora, sentencia el 
académico. [

Investigación

El camino 
sagrado

   Vida 
wixarika

[4,000 
hectáreas de 

territorio wixarika 
en Jalisco.

[5,130 
familias.

[52 por 
ciento son 

analfabetas.

[33 por 
ciento 

tiene estudios de 
primaria.

[1,979 
productores 

agrícolas en 
las cuatro 
comunidades.

[9,700 es el 
gasto anual 

de una familia 
wixarika.

[205 días 
al año los 

destinan a fiestas, 
ceremonias, 
reuniones y a la 
agricultura.

Fuente: Cultura 
del maíz, 
peyote, venado. 
Sustentabilidad del 
pueblo wixarika. 
Rafael Guzmán 
Mejía y María del 
Carmen Anaya 
Corona.

Maíz

[Grano sagrado y principal fuente 
de alimento. Es eje del ciclo 

anual agrícola-religioso. Para ellos en 
el crecimiento del maíz se refleja el 
crecimiento del propio wixarika. Es 
ofrecido a los ancestros.

La trilogía indisoluble

Venado

[La caza del venado es una 
actividad religiosa. Dura 

cinco días. Lo utilizan en diferentes 
ceremonias. Representan a algunos 
de sus antepasados.

Peyote

[Considerado un puente para 
establecer contacto con los 

antepasados convertidos en plantas de 
maíz, peyote o venado. Es recolectado 
cada año en San Luis Potosí, como un 
ritual de purificación.

Fuente: Cultura del maíz, peyote, venado. Sustentabilidad del pueblo wixarika. Rafael Guzmán Mejía y María del Carmen Anaya Corona.

¿Esta ayuda de qué les sirve?
“La ayuda es de varias formas. Pri-
mero en los albergues escolares 
dan alimentación y alojamiento a 
los niños en edad escolar y eso les 
disminuye el gasto familiar. La otra 
forma radica en el subsidio y apoyo 
tecnológico que les otorgaron para 
introducir agua potable identifi-
cando manantiales, con la solución 
de problemas de sanidad del gana-
do y en algunos casos aplicación 
de fertilizantes a los cultivos. La 
ayuda ha paliado algunos de los 
problemas más apremiantes en lo 
inmediato, pero en el mediano y 
largo plazo los huicholes tienden 
a ser autosuficientes, porque cono-
cen mejor su dinámica y saben que 
la tierra no produce más de lo que 
puede dar. Ellos siguen y van a se-
guir. Un anciano me decía que ellos 
tenían cientos de años en el mismo 
sitio y con la comisión nacional o 
sin ella, iban a seguir adelante”.

Desde hace dos décadas la co-
munidad wixarika ha complemen-
tado su manera de subsistir con la 
ganadería, que ha permitido a sus 
miembros el consumo de productos 
lácteos, así como el intercambio de 
cabezas de ganado por otras mercan-
cías. Sin embargo, en los cuatro po-
blados solo fueron contabilizadas en 
el censo cerca de mil 781 cabezas.

La ganadería ha modificado la 
manera de llevar a cabo los rituales. 
Porque el venado escasea en algu-
nas regiones y este animal es indis-
pensable para muchas ceremonias, 
los huicholes lo sustituyen con un 
becerro o un toro. 

“Es algo que se ha presentado 
de manera más frecuente. Desde 
1980 el ganado ha cobrado impor-
tancia en los ritos. Pero para ellos 
no ha cambiado el significado: es 
una simple sustitución de algo 
que a veces no es fácil encontrar. 
Es una ofrenda reemplazada en lo 
funcional, mas no en lo cultural”, 
concluyó Guzmán Mejía. [
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Paloma, 
serpiente 

... cerdo
Fue el aniversario de su natalicio, y el filósofo maldito 
sigue exigiéndonos comprenderlo o morir en el intento

MIGuEL (ASí, SIN APELLIdoS)

Muchos no creen que pudo existir un 
asesino de Dios. Sin embargo, hace 
más de 100 años que un demagogo 
del dolor lo hizo. El pasado 15 de 

octubre fue el CLXIII aniversario del natalicio 
de uno de los filósofos más estudiados de los úl-
timos tiempos, y aun así, la pregunta para algu-
nos sigue en pie: Nietzsche ¿ha muerto?

En una sentencia en verso, el creador de Za-
ratustra señala: “donde hay peligro, ahí estoy 
yo, ahí medro”, y es así que la presencia filosó-
fica del individuo que propone al übermensch 
(superhombre) no ha finalizado, ya que con el 
tiempo se ha plasmado más en las bocas de va-
rios intelectuales de nuestra época, por mencio-
nar algunos como Diego Sánchez Meca, Mónica 
Cragnolini, Giuliano Campioni, Tomás Pollán, 
Julio Quesada, Lisbeth Sagols, Gerardo Martí-
nez Cristerna, entre otros, quienes a principios 
de octubre participaron en el Congreso inter-
nacional Nietzsche ¿ha muerto?, organizado 
por la Universidad de Veracruz, la Fundación 

Hombre y Mundo, la Universidad Autónoma de 
Madrid y la embajada de España en México, en 
Xalapa, Veracruz.

A pesar del intercambio de ideas y del des-
bordamiento sobre Fritz, como sus amigos 
le llamaban, su filosofía sigue provocando la 
búsqueda de un pensamiento libre sobre la hu-
manidad. No ha dejado de ser un gran contem-
poráneo, tanto que en la actualidad continúa 
vigente con su raciocinio dionisiaco. Algunos 
creen que contradictorio, otros que insupera-
ble, pero ¿qué hay más allá del hombre que 
mató a Dios? ¿Qué hay de esa sensibilidad y de 
la finura que era como persona? ¿Hasta dónde 
llega su fuerza mental?

El autor de Ecce homo (1888) se desplaza en-
tre las sombras de una constante que abarca el 
dolor por sí mismo y el amor por la vida. Pare-
ciera que es una contradicción, pero son recur-
sos que propone para un equilibrio dentro del 
pensamiento humano. El dolor para Nietzsche 
era autosuficiente, inquebrantable, y es en este 
sentimiento en el que se desata como el peor 
y el mejor individuo, se autocritica y desarma, 

se valora y supera a sí mismo. Encontró dentro 
de su locura y sus aflicciones físicas la oportu-
nidad para automedicarse. Se hospició dentro 
de ella para quedarse a formar los tejidos de su 
“voluntad del poder”. 

Lou Andreas Salomé afirma que Nietzsche 
renuncia por su propia voluntad a su unidad 
física y mental para convertirse en su propia he-
rramienta de experimentación. Esto es provoca-
do por el amor que encuentra al sentirse más 
complejo. Es por este motivo que en su filosofía 
Nietzsche se creó y destruyó por sí mismo. Nun-
ca estuvo a expensas de otros, tanto de críticos 
como de familiares. Siempre estuvo en su sole-
dad diurna solidificando su ritmo de vida. 

Supo cómo contenerse a las visiones de la 
sociedad: “a medida que envejezco me fasci-
nan más las ideas y me atrae menos la gente”. 
Logró acumularse en su fortaleza mental, para 
transmitirla a todos.

Nietzsche no sólo fue filólogo y filósofo, sino 
también músico y poeta. Aprendió de uno de 
sus más cercanos amigos, Richard Wagner, 
quien consideraba la música como una forma 
de exploración mental dentro de la vida, que 
más tarde, ya en la pulcritud de la adultez de 
Fritz, se convertiría en una enfermedad y para 
buscar la cura escribió El caso Wagner (1888) y 
Nietzsche contra Wagner (1889).

Como músico no fue febril. Su poca cosecha 
abarca una infinitud de pensamientos y plan-
tea otro nivel de exploración dentro de su filo-
sofía. Musicalizó una poesía que le dedicó Lou 
Andreas Salomé, como amigo infinito, Gebet 
an das leben (Oración a la vida).

Fritz no solamente se consagró como uno 
de los filósofos más grandes, sino que aplicó su 
ideología en sus poemas. Al leer sus máximas 
se contempla el lado en que guardaba sus más 
profundos deseos e ilusiones personales como 
individuo. Su pequeña galaxia, que siempre se 
vio perturbada por la hegemonía de su filoso-
fía, permite descubrir su pasión por los míni-
mos detalles y saborear sus ocultos sentimien-
tos personales hacia las cosas y las personas 
que quiso. Esto se puede apreciar en las varias 
series de aforismos que se encuentran en Así 
habló Zaratustra (1883-1885), en la poesía de 
La gaya ciencia (1882) y de Ditirambos de Dio-
nisio (1888), entre otros póstumos.

El discípulo de Schopenhauer ha otorgado 
un significado expansivo en su propia figura. 
Con esto trató de meditar que la fuerza impo-
nente de su personalidad no era más que un 
recubrimiento, es decir, contaba con una gran 
sensibilidad y le preocupaba la sociedad, de 
forma acérrima, pero lo hacía: era el domina-
dor, dominado por sí mismo, para los domina-
dos. Se ahorcó con sus propias manos. En su 
enfurecida racionalidad no logró rescatarse de 
su impoluta desgracia. 

Nietzsche es un dolor propio, un dolor que 
sucumbe bajo su propia provocación, de su 
fuerza metafísica; lo que crea el hombre es el 
resultado de la ideología y de su crecimiento. 

Friedrich Wilhelm Nietzsche existe en sus 
sentimientos más prendidos, más escatimados, 
que se vuelven ruido para la visión y en ellos 
se logra contemplar la tranquilidad de un ser 
supervivo, colmado de ideales y emociones de-
rramadas a lo largo de su tiempo. Se lleva entre 
la sangre su sentir y sus penares, incurables y 
en ocasiones, palpables. Un muerto dentro de 
un vivo, nostalgia que se extermina en el cere-
bro de un ser fugaz, fuerte, y a la vez débil, en 
la idea de lo que no es duradero. [

y

5Nietzsche 

con crucifijo. 

Fotomontaje: 

Miguel (así, sin 

apellidos).
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C
asa Escorza, Espacio 
Fotográfico presenta 
tres nuevas exposi-
ciones: La Habana 
los que se van la 
añoran, los que se 

quedan más, de Giorgio Viera; Es-
pejo en el agua, de Rafael del Río 

y Barroco, los caminos del nuevo 
mundo, de Ferrante Ferranti.

A manera de documental, estos 
tres creativos plasman por medio 
de la imagen, la vida cotidiana y los 
pequeños detalles de los lugares 
que los han obsesionado .

En La Habana, Giorgio Viera 
muestra el barrio más antiguo de la 
capital, en donde se detecta un arrai-

gado sentimiento de pertenencia y el 
orgullo (no excento de patetismo) de 
la gente por su comunidad.

 Las exposiciones permanece-
rán hasta el 16 de noviembre.

 Casa Escorza se encuentra ubi-
cada en calle Escorza 83. El horario 
es de lunes a sábado, de las 9:00 a 
las 21.00, y domingos, de 10:00 a 
18:00 horas. Entrada libre. [

5Fotografía de la serie Espejo en el agua, de Rafael del Río. 5Imagen del lago de Chapala tomada con cámara Holga.  

5Imagen de La Habana vieja, de Giorgio Viera.5Fotografía de la serie La Habana los que se van la añoran, los que se quedan más.

de la lente
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como escritora es mejor cantante

el arte de enseñar a publicar

serrat, sabina y otras mocedades

tengo un taller para consagrados

hasta el viento tiene frío

tabloide dance

rock metalero y oxidado

no es lo mismo el desmos que el lesbos

facetas y sangronas

the killers, asesinos de la melodía

incubus parece de polanski

nuevos creadores tras bambalinas

¿cuándo vendrá facundo cabral?
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HORA CERO
MIgUEL gARCíA ASCENCIO

Historia de la lluvia

a Jesucristo, dios redentor, 

segunda persona de la trinidad cristiana

Jesús es un nombre que lavó la tormenta
hasta dejarlo suave a los sentidos
sobre todo enseguida que la luz
lo incendiara por dentro

su talle describe la historia de la lluvia
la de ayer y siempre
la que prohijó al diluvio
a la paz en una rama de laurel o de abrojo
cuando su boca fue un espejo para ahondar en el abismo
para caer en la tentación libres de culpa

afirman que no amó con la mirada
que no supo de oscuridad en su reloj
que solicitó ver el eclipse en los ojos
de los dispuestos a arrojar una y mil piedras

Después la oscuridad

a Ixchel, diosa maya del nacimiento, medicina y partos

cuando se está en el vientre
la piel revolotea dentro de la sangre
exuda citatorios para festejar la vida
el corazón regala nardos al nombrar planicies

de tanto cordón umbilical 
uno envía telegramas con un morse escrito a puntapiés
para que enciendan la luz 
de una madre más allá de las horas

de qué árbol descender al abrir los ojos
qué hierbas para triturar la tarde
con qué vestigios repartir el día

la oscuridad vendrá después

(De Ascensión a la mirada, 2006).

CRóNICAS por OSvALDO

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUDOkU SOLUCIóN SUDOkU ANTERIOR



LIBROS

cRÓNIcaS De VIDa O 
MUeRte

AUTOR: Ricardo Ibarra Álvarez.
EDITORIAL: Universidad de 
Guadalajara.

Crónicas de vida o muerte es un libro que nos conduce 
por el paraje que atravesamos ya o caminaremos en al-
gún instante de nuestra existencia: el dolor y la incerti-
dumbre en una cama de hospital.

Esta serie de crónicas ágiles y documentadas reve-
lan el detalle cotidiano, las expectativas del paciente y 
el acompañamiento o no de sus familiares en el trans-
curso de alguna enfermedad o accidente.

Los Hospitales Civiles de Guadalajara, su personal 
médico y administrativo, son el fondo y los primeros 
planos de las historias que describen la vulnerabilidad 
y esperanzas de quienes se aferran a lo más valioso de 
cuanto existe: la vida.

Con un estilo periodístico que utiliza formas y mati-
ces literarios, su autor delinea el perfi l humano y psico-
lógico de los personajes y de su entorno. [

REvISTA

cOMUNIcacIÓN Y 
SOcIeDaD

Artículos y reseñas.
Departamento de Estudios de 
Comunicación Social, de la 
UdeG.
Publicación semestral.

Con este número, Comunicación y sociedad cumple 20 
años ininterrumpidos de ser un vehículo del diálogo 
entre los miembros del campo académico de la comu-
nicación social.

La revista ha sido un escaparate privilegiado de las 
tendencias, preocupaciones e intereses de la investiga-
ción prevalecientes en México, Iberoamérica y el mun-
do anglosajón.

La edición se compone de siete artículos y cuatro 
reseñas, conjunto que constituye una muestra de la 
búsqueda de modelos de análisis “más adecuados” 
para comprender una realidad que parece caracterizar-
se por la permanente reinvención de las prácticas de 
comunicación social; un cuestionamiento a conceptos 
“consagrados” y una descripción de fenómenos poco 
observados, pese a su obvia presencia y a su relevancia 
indiscutible. [

INvESTIgACIóN

DvD

aLatRISte
Hasta el momento Alatriste es la 
producción más cara realizada 
en España. La dirección está a 
cargo de Agustín Díaz Yanes y 
como protagonista aparece el 
actor Viggo Mortensen. Cinta 
enmarcada por una serie de 
grandes aventuras. 

DvD

CRóNICA

LISta NegRa 
(BLacK BOOK)
Del director Paul Verhoeven 
(Robocop, El vengador del 
futuro, Bajos instintos), llega 
esta cinta que relata la historia 
de una mujer judía que se une 
a la resistencia e infi ltra en los 
cuarteles de la Gestapo.     

DvD

La FUeNte De La VIDa 
(tHe FOUNtaIN)
Darren Aronofsky dirige esta 
cinta. La producción gira en torno 
a la ciencia fi cción, en la que un 
hombre lucha a través del tiempo 
para salvar a la mujer que ama. 
En ese transcurso intentará 
encontrar la fuente de la vida. 

La revista dedicada al periodismo cultural se renueva y 
presenta su número 21

ÉdGAr CoroNA

Hay voces que insisten en sepultar el pe-
riodismo cultural en Guadalajara. Pese 
a esto, y contra las múltiples complica-
ciones que trae consigo producir una 

publicación independiente, la revista La manzana 
arte & psique, continúa en el camino y presenta su 
número 21.

La manzana rinde homenaje en portada al re-
cientemente fallecido Marcel Marceau. En el interior, 
Christian Velázquez publica el artículo “El silencio, 
el otro idioma”, que analiza el legado y la fi gura de 
este mimo universal. 

En materia de ensayo, José Israel Carranza presen-
ta la obra Los caprichos del héroe, del escritor Héctor 
J. Ayala. Aquí Carranza no se autocensura y extiende 
su punto de vista acerca del trabajo hecho por Ayala.

“Ser o no ser tapatío” es un artículo a cargo de 
Cuauhtémoc Vite, quien pone de manifi esto su postu-
ra crítica acerca de la pertenencia y las delimitaciones 
que puede traer consigo el etiquetarse como tapatío.

Angélica Íñiguez, en la sección La malsana, pre-
senta la nota “Borrado del mapa”. Íñiguez pone el 
dedo en la llaga y lanza una serie de cuestionamien-
tos sobre la falta de seriedad y la inexistencia de po-
líticas culturales, porque el Festival internacional de 
danza contemporánea en Guadalajara, sin motivo 
aparente, desapareció este año.

“Nuestro punk” es un trabajo ingenioso en el ren-
glón de la narrativa que ofrece Mariño González. Una 
historia cargada de humor negro que se alimenta de 
sátira y que dibuja personajes explosivos e intensos.

El pintor oaxaqueño Guillermo Rito expone su obra 
dentro de las páginas centrales de La manzana. En su 
trabajo existe la peculiaridad, al incluir elementos orgá-
nicos, efecto que brinda variantes al espectador.

La manzana arte & psique es una publicación gra-
tuita. Para mayores informes, consultar la dirección 
electrónica www.periodicolamanzana.blogspot.com. [

La
sustanciosa

manzana

La MaNZaNa
arte & psique
Ejemplar gratuito
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ADN
AGENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

El dúo francés de música electrónica 
integrado por Thomas Bangalter y 
Guy-Manuel de Homem-Christo, 
mejor conocido como Daft Punk, 

se presentará el próximo domingo 4 de no-
viembre en el Auditorio Telmex.

Daft Punk fundamenta sus raíces en el 
género house y sostiene al  mismo tiempo 
una relación desintoxicante con el pop y el 
indie rock. Entre sus contemporáneos se en-
cuentran grupos como Cassius y Air.

Bangalter y Homem-Christo inician su 
carrera en 1992, pero es hasta 1997, que con 
su primera grabación titulada Homework, 
logran romper con los esquemas de la músi-
ca electrónica fabricada en aquel momento. 
“Around the world” fue el sencillo promo-
cional. El tema marcaba una clara influen-
cia del grupo alemán Kraftwerk, pero con 
arreglos más desenfadados y bailables. 

En 2001 sale al mercado la placa Disco-
very. Ésta no llegó al nivel de popularidad 
de su antecesor, pero marcó un sonido más 
estilizado y con aciertos de producción. De 
allí se desprendió la canción “One more 
time”. Ese mismo año el dúo preparó a ma-
nera de testimonial el disco Alive 1997.

Para 2005 retornan con Human after all, 
su tercera producción en estudio. En esta 
ocasión el sonido fue más áspero, pero sin 
dejar de lado los beats. 

Actualmente Daft Punk se encuentra 
preparando su próximo lanzamiento disco-
gráfico (Alive 2007). Por lo tanto, el concierto 
será el preámbulo perfecto. [

ÉDgAr CoroNA

ARTES

La verbena de la paloma (zarzuela). 
Participa la Orquesta Juvenil de Zapopan. 
Martes 30 de octubre, 20:30. Teatro 
Degollado. Boletos en ticketmáster. 

DAFT PUNK
AUDITORIO TELMEX
4 DE NOVIEMBRE, 19:00 HORAS
BOLETOS DE 300 A 1,300 PESOS
SISTEMA TICKETMÁSTER

NO TE LO 
PIERDAS

La cantante brasileña 

nominada al Grammy, 

Daniela Mercury, se 

presentará el próximo 

10 de noviembre en el 

escenario del teatro 

Diana. Boletos de 150 

a 500 pesos. Habrá 15 

por ciento de descuento 

a estudiantes, 

universitarios y 

personas de la tercera 

edad con credencial.

Rent El musical, bajo la 

dirección de Jonathan 

Larson. Viernes 

16 y sábado 17 de 

noviembre, a las 20:30 

horas. Teatro Diana. 

Boletos en sistema 

ticketmáster. Consulta 

www.rentgdl.com.

Allmänna Sangen. Coro 

de Suecia, con 175 años 

de tradición. Participan 

sesenta voces en 

escena. Martes 20 de 

noviembre, 20:30 horas. 

Teatro Diana. Boletos en 

sistema ticketmáster.  

La vida es sueño. Director: Fausto Ramírez. 
Compañía de Teatro de la UdeG. Sábados, 19:00 
horas; domingos, 18:00. Teatro Estudio Diana. 
Hasta el 25 de noviembre. 

red radio Universidad 
de guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIO

TEATRO

Daft Punk
Housea la

ADRII JUAN KRAEPPELLIN. Museo de las Artes 
de la Universidad de Guadalajara. Hasta el 4 de 
noviembre. Entrada libre. www.museodelasartes.
udg.mx.
SALÓN DE OCTUBRE 2007. Pintura seleccionada y 
premiada. Planta alta del exconvento del Carmen.
EL CADALZO DEL ILUSTRADOR. Exposición de Francisco 
Javier Sánchez “Fargo”. Foro de Arte y Cultura. Hasta el 
22 de noviembre. Teléfono 38 19 23 97.
ATMA. Exposición de Fernando Sandoval. Pablo 
Guerrero, Galería. Pablo Neruda 2273, esquina 
Filadelfia. Colonia Providencia. Teléfono 36 42 65 61.

La divina comedia. Director: Guillermo Covarrubias. Del 2 al 
5 de noviembre. Viernes y sábados, 20:30 horas. Domingos, 
18:00. Teatro Experimental de Jalisco.

LITERATURA

Presentación del libro Ciudad de fuegos, de Jesús Zamora. La cita es 
el 1 de noviembre, a las 16:00 horas en el auditorio Silvano Barba, 
del CUCSH. Entrada libre.

PINTURA

Con la actuación de la pro-
lífica actriz canadiense 
Dulcinea Langfelder se 
presentará los días 1 y 

2 de noviembre la obra Victoria. 
La puesta en escena combina la 
danza y narración de la historia de 
una mujer en el ocaso de la vida, 
pero que por medio de sus sueños, 
imaginación y deseo, contrarresta 
las calamidades de la tercera edad 

y se impone en una batalla perso-
nal contra la frustración, la razón 
y la dolorosa realidad.

Victoria será representada a 
las 20:30 horas en el escenario 
del Teatro Experimental. El cos-
to de los boletos es de 150 pesos 
general. Habrá descuento del 
25 por ciento para estudiantes, 
maestros y personas de la terce-
ra edad. [

DANzA-TEATRO

ARTES
SALÓN DE OCTUBRE DE LA ESCULTURA. Planta baja 
del exconvento del Carmen. 
NO PULP, JUST FICTION. Exposición de Cynthia 
Gutiérrez. Museo de Arte Raúl Anguiano. Teléfonos 13 
77 79 09, 12 01 87 44.
GEOMETRÍA Y DANZA. Exposición de Óscar González. 
Casa enlace Puerto Vallarta. Teléfono 12 01 14 80. 
Hasta el 16 de noviembre.

múSICA
EL SEPULCRO BOHEMIO. Canciones y cuento de 
misterio. 2, 3 y 16 de noviembre. Calle Coronilla 6, entre 
Morelos e Hidalgo. No cover. Teléfono 36 14 81 23.

Del 31 de octubre al 12 
de noviembre, el Ci-
neforo de la Univer-
sidad de Guadalajara 

presentará el ciclo de cine suizo. 
Se exhibirán un total de doce  pe-
lículas que serán acompañadas 
por una serie de cortometrajes 
que permitirán constatar el tra-
bajo de producción realizado en 
aquel país.

El programa inicia el 31 de 
octubre con: Cuando llegue mi 
hombre. Dirección: Oliver Pau-
lus y Stefan Hillebrand. Horario: 
16:00,18:00 y 20:00 horas. Se pre-
senta el corto Hola Maya de Clau-
dia Lorenz.

El 1 de noviembre: Camino 
al tercer milenio. Director: Erich 
Langjahr. Horario: 15:50, 18:00 y 

20:10 horas.
2 de noviembre: Todo un in-

vierno sin fuego. Director: Greg 
Zglinski. Horario 16:00, 18.00 y 
20:00 horas. Se exhibe el corto 
Meyers de  Seven Hayes.

3 de noviembre: Espaldas sóli-
das. Director: Ursula Meier. 16:00, 
18:00 y 20:00 horas. Se presenta el 
corto Nosferatu Tango de Zoltán 
Harvath.

4 de noviembre: Más bien el 
sur. Director: Vincent Plus. Hora-
rio: 16:00, 18:30 y 21:00 horas.

Para consultar el cartel com-
pleto se puede ingresar a la di-
rección electrónica www.cineforo.
udg.mx

El costo del boleto es de 40 pe-
sos general y 25 pesos estudiantes y 
maestros con credencial vigente. [

TEATRO

El deseo de Victoria

TEATRO
BUKOWSKI EN EL INFIERNO. Títeres y música en vivo. 
Miércoles de octubre, 20:30 horas, en el Rojo Café. 
Guadalupe Zuno 2027. Boleto 50 pesos. 
LA QUE HUBIERA AMADO TANTO. Sábados, 20:30 
horas y domingos, 18:00. Centro Cultural de Residentes 
de Chapalita. Hasta el 4 de noviembre. Boletos 70 
general y estudiantes, 50. Teléfono 36 47 23 95.

fOTOGRAfíA
VISIONES PERSONALES. Exposición de Bertha Esquivel. 
Foro de Arte y Cultura. Hasta el 22 de noviembre. 
LOS IRRECUPERABLES. UCRONÍA DE LO HABITUAL. 
Exposición de Alma Bañuelos. F. Bolko. Avenida el Colli 
1615. Teléfono 36 28 41 60. Hasta el 3 de noviembre.
COLORIDO DE LUCES, ARTE MI PASIÓN. Exposición de 
Roberto González. Espacio de Arte de Televisa. Avenida 
Alemania 1469. Hasta el 6 de noviembre.

suizo
Cine
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la vida misma

Lenine es un cantante y compositor brasileño. Nació en Recife, Pernambuco. Desde siempre fue roquero, pero 
como es de esperar, a los 18 años lo invadió la música de los maestros Milton Nascimento y Gilberto Gil. Ha 
grabado siete discos como solista y sus canciones han sido interpretadas por artistas como María Rita y Zizi 
Possi. En 2002 ganó el Grammy Latino, en la categoría Mejor álbum contemporáneo brasileño. Sonó mucho su 
disco Lenine MTV acústico, desde el teatro Ibirapuera, de Sao Paulo, donde contó con la participación de Igor 
Calavera (ex Sepultura). El 11 de octubre de 2007 se presentó en el Teatro Diana, donde el público lo recibió 
desde el inicio con las palmas arriba.

por SErGIo G. MorALES

5 Foto: Ricardo Guzmán.
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Música de izquierdas

aguacate
Para nosotros es lo más común. 
Tenemos un preparado de agua-
cate, leche y azúcar. Lo toma-
mos como jugo, con un sorbete. 
Es muy popular en cualquier 
casa. Para nosotros comerlo 
como guacamole es un cambio 
enorme, pero me gusta mucho 
también.

café
Conozco muchos tipos de café, pero en Brasil no 
existe la cultura del gusto por el café. Para nosotros 
el aguacate es más rico que el café. El mejor café en 
nuestro país se exporta. Yo en lo personal adoro el 
café, porque he tenido la oportunidad de viajar por 
el mundo.

incite
El proyecto surgió a partir de 
una invitación de  la fundación 
brasileña Incite, que tiene gran-
des auditorios. Incite es un gran 
teatro, pero académico. Cada 
año realiza un concierto masivo 
popular. A partir de esta invita-
ción nació este disco que salió 
en 2004. Se dio algo muy im-
portante. Fue un encuentro lati-
noamericano. Invité a una can-
tante cubana, a uno argentino e 
hicimos un trío. Nos reunimos 
en Río de Janeiro, y después de 
un año este fue el resultado.

favorito
Se puede preguntar a un padre, 
¿cuál de tus hijos es el más her-
moso? Yo no puedo responder… 
no lo sé. Todos fueron creados 
con amor. Todos mis discos son 
hermosos…

socialismo
La verdad es que en mi casa 
siempre fue un ejercicio. Mi 
papá era materialista. No creía 
en dios, pero a toda hora habla-
ba de lo divino. Era una dico-
tomía muy interesante. Todos 
nosotros tocábamos algún ins-
trumento. Al fin de semana nos 
reuníamos y cantábamos… los 
instrumentos rodaban de mano 
en mano... yo crecí con los soni-
dos de éstos…

cavaquinho
Siempre toque muchos instrumentos de percusión, 
pero el que me encanta es el cavaquinho, un instru-
mento pícolo, como violón o guitarra, pero chiquiti-
to, de cuatro cuerdas. Lo amo.

guitarra
Para mí es una extensión. Sin 
la guitarra… una cosa falta, ja-
jajaja… es una extensión de mi 
brazo, es todo lo que ha surgido 
a partir de mi composición, pues 
antes que cantante, soy com-
positor. Todo es resultado del 
ejercicio: tocar y cantar, tocar 
y cantar, tocar y cantar. Así fui 
logrando ser compositor, cantor, 
músico, productor y creador… 
todo es consecuencia de la com-
posición.  


